



Дмитрий Михайлович  
Карбышев  
Каталог выставок

Омская государственная областная научная библиотека  
имени А. С. Пушкина

Центр краеведческой информации

**Дмитрий Михайлович Карбышев (1880–1945):  
генерал, учёный, патриот**

Каталог выставок  
из фондов ОГОНБ имени А. С. Пушкина

Омск, 2023

УДК 016:94(571.13)"1941/1945"(092) Карбышев Д. М.

ББК 91.9:63.3(2)622,9(2Рос–4Омс)–8 Карбышев Д. М.

**К21**

Составители:

А. Я. Адам,

Г. П. Пономарёва,

Ответственный редактор:

А. В. Ремизов, канд. ист. наук,

Редакторы:

И. Б. Гладкова, канд. филолог. наук,

Е. И. Каткова,

А. П. Сорокин

Вступительная статья:

А. Н. Талапин, канд. ист. наук

**К21**

Дмитрий Михайлович Карбышев (1880–1945): генерал, учёный, патриот: каталог выставок из фондов ОГОНБ имени А. С. Пушкина / Омская государственная областная научная библиотека им. А. С. Пушкина; сост.: А. Я. Адам, Г. П. Пономарёва. – Омск, 2023. – 77 с. : ил., портр.

Каталог книжно-иллюстративных выставок Центра краеведческой информации ОГОНБ «"Главное – не пасть на колени перед врагом": к 135-летию Д. М. Карбышева (1880–1945)» и «Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот». В каталог включены библиографические описания научных работ Д. М. Карбышева, а также изданий и публикаций о нём. Предназначено для библиотекарей, историков, краеведов и всех, интересующихся историей России в XX веке, а также биографией Героя Советского Союза Д. М. Карбышева.

## От составителей

В 2020 году исполнилось 140 лет со дня рождения и 75 лет со дня трагической гибели фортификатора, учёного-инженера, генерал-лейтенанта инженерных войск, доктора военных наук, профессора Академии Генерального штаба РККА, Героя Советского Союза (1946, посмертно) Дмитрия Михайловича Карбышева (1880–1945), уроженца Омска и выпускника Сибирского (Омского) кадетского корпуса.

В 2015 и 2020 годах Центром краеведческой информации были подготовлены книжно-иллюстративные экспозиции, посвящённые юбилею Д. М. Карбышева: «"Главное – не пасть на колени перед врагом": к 135-летию Д. М. Карбышева (1880–1945)» (2015) и «Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот» (2020), материалы которых легли в основу каталога. Данное издание дополняет биографические указатели, подготовленные Омской государственной областной научной библиотекой имени А. С. Пушкина (здесь и далее – ОГОНБ) к 90-летию (1970)<sup>1</sup> и 100-летию со дня рождения (1980)<sup>2</sup> Дмитрия Михайловича Карбышева.

Книжно-иллюстративная выставка «"Главное – не пасть на колени перед врагом": к 135-летию Д. М. Карбышева (1880–1945)» состояла из 7 разделов, посвящённых различным этапам жизни и научной деятельности Д. М. Карбышева. Один из разделов раскрывает научную деятельность Дмитрия Михайловича и включал его статьи по фортификации и военно-инженерному делу: «Краткий справочник по военно-инженерному делу» (1936), а также сборник «Избранные научные труды» (1962). Отдельно выделен период нахождения генерала в фашистском плену (1941–1945). На выставке также демонстрировались издания, раскрывающие детали биографии, военной и научной деятельности, в том числе статьи Д. М. Карбышева в журналах «Военная мысль и революция» (1920-е), «Военный вестник» (1920-е), «Военная мысль» (1930-е).

Книжно-иллюстративная выставка «Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот» являлась частью большого выставочного проекта «На фронте и в тылу: Омск и омичи в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.». На ней были представлены издания, раскрывающие основные этапы биографии учёного-инженера, его научно-теоретический и практический вклад в развитие отечественной фортификации и воен-

<sup>1</sup> Герой Советского Союза Д. М. Карбышев (1880–1945 гг.): рекомендательный список литературы / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина, справ.-библиогр. отд.; [сост. Звенигородская Э. Я.]. – Омск: [б. и.], 1970. – 22 с.: фотоил., портр.

<sup>2</sup> Дмитрий Михайлович Карбышев: к 100-летию со дня рождения: рекомендательный указатель / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина, справ.-библиогр. отд.; [сост. Иванова Т. Н.]. – Омск: [б. и.], 1980. – 37 с.: фотоил., портр.

но-инженерного дела. Большой комплекс изданий был посвящён нахождению генерала Д. М. Карбышева в немецком плену и его героической гибели, а также увековечиванию его имени в памятниках, названиях улиц и произведениях искусства.

При подготовке настоящего каталога составители проделали работу по изучению комплекса изданий, освещавших личность, подвиг Д. М. Карбышева и историческую память о нём с 1946 по 2021 годы. Были обследованы каталоги и фонды ОГОНБ, в том числе фонд местной печати.

Основная цель настоящего издания – познакомить широкий круг читателей, а также специалистов с изданиями трудов Д. М. Карбышева и публикациями о нём.

В каталоге отражены издания из фондов по биографии, научной теоретической и практической деятельности Д. М. Карбышева, публикации, посвящённые подвигу, а также увековечиванию его памяти: монографии, сборники, материалы конференций, фотоальбомы, справочные издания, библиографические пособия, а также статьи из продолжающихся и периодических изданий с наиболее значимыми, по мнению составителей, материалами.

Отбор литературы завершён в ноябре 2021 г.

Библиографические записи внутри раздела расположены в хронологии публикации, внутри года – по алфавиту авторов или заглавий. Сначала представлены отдельные издания, затем за знаком \*\*\* статьи из газет и журналов. В случаях, когда издание тематически может быть помещено в нескольких разделах каталога, оно включено один раз в наиболее подходящем тематически по его содержанию (либо более раннем хронологически) разделе.

Справочный аппарат каталога состоит из именного указателя, в который включены авторы, редакторы, публикаторы и другие лица, встречающиеся в библиографическом описании. В именном указателе цифры отсылают к порядковым номерам библиографических записей.

Библиографическое описание осуществлено в соответствии с ГОСТ 7.80–2000 «Библиографическая запись. Заголовок. Общие требования и правила составления» и ГОСТ Р 7.0.100–2018 «Библиографическая запись. Библиографическое описание. Общие требования и правила составления». В описании применяются сокращения слов и словосочетаний согласно ГОСТ Р 7.0.12–2011 «Библиографическая запись. Сокращения слов на русском языке. Общие требования и правила».

Отзывы о настоящей работе, замечания и дополнения просим направлять по адресу: 644099, г. Омск, ул. Красный Путь, 11. Омская государственная областная научная библиотека имени А. С. Пушкина. Центр краеведческой информации (электронный адрес: [kraeved.ogonb@mail.ru](mailto:kraeved.ogonb@mail.ru)).

**«Не стал подлецом...»**  
**Идеальный русский генерал**  
**Дмитрий Михайлович Карбышев**

*Образованный, умный, человек удивительной честности, безупречной моральной чистоты, он был непреклонным солдатом Родины, генералом любимой им Красной армии.*

*Д. А. Овсянников*

Генерал-лейтенант инженерных войск, профессор, доктор военных наук Дмитрий Михайлович Карбышев является сегодня, пожалуй, одним из самых известных советских военачальников, участников Великой Отечественной войны, удостоенных высшей степени отличия – звания Героя Советского Союза. Он также один из самых известных Героев-омичей, и Героев-выпускников Сибирского кадетского корпуса. Образ его мученической кончины полуМИФИЧеский благодаря литературному изложению в биографических произведениях и научных трудах. Этот образ ещё с советских времён остаётся одним из самых известных как жителям родного ему Омска, так и всей России. Причём известен он людям самых разных возрастов. Имя Дмитрия Михайловича увековечено не только на страницах школьных и вузовских учебников и монографий, в кадрах художественных и документальных фильмов, он стал героем произведений всех литературных жанров (повестей, романов, пьес, поэм, стихов), о нём поставлен балет в Омском музыкальном театре, он – герой одного из спектаклей Московского театра Ленинского Комсомола.

Именем Карбышева названы малая планета, гора на Сахалине, аэропорт и железнодорожные станции в Омске, улицы, проспекты и набережные в России, Белоруссии, Казахстане, Туркмении и (до недавнего времени) – на Украине<sup>1</sup>. Имя Карбышева носят также школы и учебные центры в России, Казахстане, Киргизии, детский оздоровительный лагерь в Омской области, электропоезд на Московской железной дороге. С 1960-х гг. существует детское движение «Юные карбышевцы», в 2019 г. ставшее частью

<sup>1</sup> Подробнее см., напр.: Памятники и памятные места, связанные с именем Дмитрия Михайловича Карбышева // Золотые звезды омичей / отв. ред. Р. П. Кашинская: в 5 т. – Омск: Изд-во ИП Макшеевой Е. А., 2021. – Т. 3. – С. 137–141.

«Юнармии». Памятники, бюсты и мемориальные доски Д. М. Карбышеву сохранились в России, Белоруссии, Австрии (в Эстонии и на Украине, к сожалению, планомерно сносятся). Ему и его подвигу посвящают муралы, картины, открытки, почтовые конверты и марки.

Всё новые и новые варианты мемориализации и популяризации имени и подвига легендарного советского генерала появляются постоянно. О Карбышеве защищаются диссертации на соискание учёной степени<sup>2</sup>. Книжные собрания различных библиотек нашей страны (от малых до самых крупных) имеют целые коллекции книг о герое. Бережно сохраняются научные и популярные публикации и самого Дмитрия Михайловича. В ОГОНБ имени А. С. Пушкина подборка книг и статей Карбышева и о Карбышеве насчитывает порядка 800 изданий. Часть из них была представлена на выставках, которым посвящён настоящий каталог.

Параллельно с мемориализацией и, что примечательно, не только за пределами нашей Родины, в странах, объявивших о своей декоммунизации, также и в современной России, официально признающей и почитающей героизм советского народа, его воинов и полководцев, была развернута кампания по дискредитации, обесцениванию и осмеянию их подвигов. Карбышев в этой клеветнической кампании фальсификации истории и итогов Великой Отечественной войны – одна из главных мишеней. В России с постперестроечных времён эта кампания разворачивалась под антисоветскими лозунгами, а за её пределами – также и под антирусскими.

Комментируя уничтожение очередного советского монумента – демонтаж мемориальной доски Герою Советского Союза, генералу Дмитрию Михайловичу Карбышеву – один из современных российских патриотов, причём правоцентристского толка, Евгений Николаевич Прилепин (известный под творческим псевдонимом Захар Прилепин) очень точно, на наш взгляд, объяснил причину ненависти врагов России к Карбышеву: «В Киеве демонтировали мемориальную доску Герою Советского Союза, генералу Дмитрию Михайловичу Карбышеву. ...Карбышев – не просто легенда...

<sup>2</sup> См., напр.: Миркискин В. А. Военная и научная деятельность Дмитрия Михайловича Карбышева: дис. канд. ист. наук / В. А. Миркискин. – Москва, 2004. – 213 с.

в каком-то смысле идеальный русский: по роду казак, дворянин, участник русско-японской, Первой мировой, с марта 1918 года в Красной армии. В 40-е крупнейший специалист военно-инженерного дела в мире, автор многих работ... Финская была его четвёртой войной, Отечественная – пятой. ...Конечно, у него не может быть в Киеве мемориальной доски. В этом Киеве»<sup>3</sup>.

Карбышев – как идеальный русский (прежде – идеальный советский человек) для всех, кто решил найти себя, в том числе откававшись от всего русского (как и прежде – советского), безусловно, одна из ключевых фигур нашей истории. При этом его биография выглядит в каком-то смысле даже заурядной.

Родился Дмитрий Михайлович 26 октября 1880 г. в Омске, в семье кряшенов<sup>4</sup>: выпускника Сибирского кадетского корпуса, ветерана Крымской войны, потомственного дворянина Михаила Ильича Карбышева и Александры Ефимовны Лузгиной<sup>5</sup>. Карбышевы – родовитые сибирские казаки станицы Омской, имевшие большие заслуги перед городом Омском и сибирским краем, они были и среди первопроходцев Сибири и среди основателей Омска<sup>6</sup>. Михаил Ильич из-за состояния здоровья стал негоден к военной службе и трудился делопроизводителем в окружном интендантстве, он умер, когда Дмитрию Карбышеву было 12 лет.

<sup>3</sup> Захар Прилепин (zakharprilepin) В Киеве демонтировали мемориальную доску Герою Советского Союза, генералу Дмитрию Михайловичу Карбышеву. 02.10.2022: [Официальный аккаунт в соцсети Telegram]. – URL: <https://t.me/zakharprilepin/15008> (дата обращения: 11.10.2023);

см. также: В Киеве демонтировали мемориальную доску Дмитрию Карбышеву / Российское военно-историческое общество: [сайт]. – URL: <https://rvio.histrf.ru/activities/news/v-kieve-demontirovali-memorialnyu-dosku-dmitriyu-karbyshevu> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>4</sup> См. об этом, напр.: Денисов А. Майор Гаврилов и генерал Карбышев: не только кряшены гордятся ими // Туганайлар. – 2020. – 27 июня: электронный журнал. – URL: <https://tuganaylar.ru/news/etnograficheskaya-mozaika/mayor-gavrilov-i-general-karbshev-ne-tolko-kryasheny-gordyatsya-im> (дата обращения: 11.10.2023); Скворцова М. Генералы-кряшены: вспомним всех поименно // Туганайлар, 4 июля 2021 – 07:52. Электронный журнал. – Режим доступа: <https://tuganaylar.ru/news/etnograficheskaya-mozaika/generalny-kryasheny-vspomnim-vsekh-poimенно> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>5</sup> О купеческой семье Лузгиных см. напр.: С. Васильева «Купеческая династия с героическим акцентом» // Омский вестник. Деловая среда. – 2011. – 2–8 марта. – С. 51–55.

<sup>6</sup> Севастьянов С. Табель надежд // Аврора. – 1981. – № 1. – С. 126.

По известным причинам в своих уже советских анкетах и автобиографиях о потомственном дворянстве и родовитости отца упоминать он не будет, а о матери напишет, что она «из бедной семьи, малограмотная, была домашней хозяйствкой»<sup>7</sup>. Зато о старшем брате Владимире без утайки будет писать, что тот учился в Казанском университете, «...за революционную работу и участие в революционных выступлениях был исключён... арестован, сослан в Сибирь и посажен в тюрьму в г. Омске, по отбытии наказания служил в акцизе...»<sup>8</sup>.

Поступок Владимира, старшего сына Карбышевых, во многом перечеркнул биографии большинства детей Михаила Ильича и ускорил смерть последнего. Семья оказалась под надзором полиции. Мать Дмитрия отказалась от материальной помощи со стороны своих родственников, поскольку считала, что они предали её старшего сына Владимира, не попытавшись взять его на поруки. По линии отца, Михаила Ильича, были и другие неблагонадёжные с точки зрения царских властей: двоюродный брат Дмитрия Карбышева (сын сестры отца – тёти Веры) Александр Дмитриевич Шайтанов тоже участвовал в революционном движении, был осуждён и отбывал ссылку в Архангельской губернии.

Семья оказалась в сложном материальном положении. Двое братьев Дмитрия Карбышева, Михаил и Сергей, так и не получили образования. Он сам лишь в виде исключения был принят в Омский кадетский корпус, единственный из всех учащихся – «приходящим по плате», то есть не жившим, не ночевавшим в корпусе и учившимся за свой счёт. Лишь через два года примерного поведения и отличной учёбы он станет полноправным кадетом. Сёстры Софья и Евгения окончат Омскую гимназию, а одна из них даже будет учиться на Бестужевских педагогических курсах в Москве.

Дмитрий Михайлович, окончив кадетский корпус в Омске, уехал в Санкт-Петербург и, завершив обучение в Николаевском военно-инженерном училище, отправился в Китай офицером инженерных войск восточносибирского сапёрного батальона. Вместе с батальоном он переводился в различные места на Дальнем Востоке: в Маньчжурию, Приморскую область (под Владивосток), в один

<sup>7</sup> Комдив Карбышев Дмитрий Михайлович. Эпоха в автобиографиях // Военно-исторический журнал. – 1988. – № 12. – С. 80.

<sup>8</sup> Там же.

из отпусков почти месяц прожил в Японии. В Русско-японскую войну (1904–1905) воевал в Маньчжурии, а по окончании – вновь вернулся в Приморскую область и в 1906 г. был уволен со службы. Как объяснял сам Дмитрий Михайлович: «Причина – нежелание служить в царской армии. Поводом послужило предъявленное мне обвинение в агитации среди солдат, за что я привлекался к суду «общества офицеров», в итоге в отставку ушёл из-за угрозы «предания суду по обвинению в агитации среди солдат...»<sup>9</sup>. Объяснение не очень внятное, при этом ясно одно – при всей неблагонадёжности семьи революционером Карбышев не был. И позднее, в своей советской анкетной автобиографии, он также подчёркивал, что «работы против царского правительства не вёл»<sup>10</sup>.

Однако, когда в России уже полыхала Первая русская революция, целый год Д. М. Карбышев не мог устроиться на гражданскую службу. В 1907 г. он смог вернуться к военной службе, став офицером сапёрного батальона во Владивостоке, но вскоре уехал готовиться к поступлению, а затем и поступил в Николаевскую военно-инженерную академию в Санкт-Петербурге, которую в 1911 г. закончил с отличием. В дальнейшем он служил на южных и западных границах империи, укреплял и строил Брест-Литовскую крепость. В 1914–1917 гг. Д. М. Карбышев воевал на фронтах Первой мировой войны: участвовал в штурме Перемышля и в Брусиловском прорыве, дослужился до подполковника.

Февральскую революцию Д. М. Карбышев встретил офицером 8-й русской армии в Карпатах, на границе с Румынией, затем служил в Галиции, после прорыва фронта укреплял русские позиции. Октябрьскую революцию он приветствовал, солидарно с большинством бойцов 8-й армии. В своей автобиографии он объяснял: «К осени 1917 г., до Октябрьской революции 8-я армия большевизировалась, и к Октябрьской революции во главе армии был Военно-революционный комитет. В районе армии формировались красногвардейские части»<sup>11</sup>. Сам Дмитрий Михайлович вступил в Красную гвардию уже в декабре 1917 г., отправившись в Могилёв-Подольский, где стоял штаб 8-й армии. В марте 1918 г.

<sup>9</sup> Комдив Карбышев Дмитрий Михайлович. Эпоха в автобиографиях // Военно-исторический журнал. – 1988. – № 12. – С. 81, 85.

<sup>10</sup> Там же. – С. 85.

<sup>11</sup> Там же. – С. 83.

с группой офицеров штаба бывшей 8-й армии прибыл в Воронеж, где вступил в Красную армию (РККА). Затем вызван в Москву, в Коллегию по обороне страны при Главном военно-инженерном управлении.

Таким образом, и революционные события не прервали военной службы Д. М. Карбышева. Он продолжал служить своей стране даже в условиях смены государственного строя. Стал начальником отдела управления Северо-Кавказского военного округа, строил укрепления в Царицыне (обороны которого от белых руководили И. В. Сталин и К. Е. Ворошилов) и под Симбирском, был начальником инженеров Самарского укреплённого района, лично участвовал в подавлении антисоветских крестьянских выступлений под Сызранью. Карбышев был главным руководителем всех оборонительных работ Восточной армии, которой командовал Фрунзе.

С февраля 1920 г. Д. М. Карбышев был начальником инженеров 5-й армии и руководил строительством укреплений на Каховском плацдарме РККА, как инженер готовил штурм Чонгара и Перекопа, что позволило провести успешное наступление против войск П. Н. Врангеля. Установление в итоге операции Советской власти в Крыму означало ликвидацию последнего крупного фронта Гражданской войны. Карбышев, таким образом, внёс весомый вклад в завершение Гражданской войны в европейской России. Интересно, что как инженер и бывший царский подполковник Д. М. Карбышев сумел здесь победить другого инженера, также выпускника Николаевской военной академии и царского генерал-майора П. Н. Врангеля.

В 1920-х гг. Дмитрий Михайлович продолжил служить в РККА на разных руководящих должностях. С января 1920 г. был начальником Управления военно-полевых строительств, руководил работами по восстановлению взорванного колчаковцами железнодорожного моста через Иртыш в Омске, укреплял Забайкальский плацдарм<sup>12</sup>. Дмитрий Михайлович был также одним из тех, кто организовывал инженерные службы на Украине. При этом с декабря 1920 г. войска, находившиеся на территории Украинской

---

<sup>12</sup> Карбышев Дмитрий Михайлович // Энциклопедия города Омска: в 3 т. / под ред. И. А. Кольца, Г. П. Павлова, А. П. Толочко. – Омск, 2011. – Т. 3: Омск в лицах. – С. 501.

Социалистической Советской Республики, именовались Вооружёнными Силами Украины и Крыма (ВСУИК), в их состав входили Киевский и Харьковский военные округа. Первым командующим был М. В. Фрунзе, с июня 1922 г. ставший командующим войсками Украинского военного округа, с сохранением названия должности командующий ВСУИК. Управление ВСУИК тогда же было переименовано в штаб Украинского военного округа. До марта 1923 г. Д. М. Карбышев трудился сначала в качестве заместителя, а затем начальника инженеров ВСУИК. Фрунзе и Карбышев, таким образом, стояли у самых истоков единой общевойсковой системы соединений, частей, военно-учебных заведений Советской Украины. После распада СССР именно из них выросли вооружённые силы независимой Украины и все её командные учреждения, что не мешает украинским националистам уничтожать память о Карбышеве и Фрунзе.

С марта 1923 г. Карбышев был председателем инженерного комитета Главного военно-инженерного управления, затем председателем Военно-технического комитета Военно-технического управления и одновременно помощником инспектора инженеров РККА, а также руководителем военных академий им. М. В. Фрунзе и Военно-воздушной РККА, занимаясь преподаванием военно-инженерного дела на военно-академических и военно-политических курсах усовершенствования командного состава<sup>13</sup>. В 1926 г. как главный руководитель Военной академии РККА им. М. В. Фрунзе Д. М. Карбышев получил звание доцента, в 1935 г. – звание дивизионного инженера. В 1936 г. был переведён в Академию генерального штаба РККА, где стал помощником начальника кафедры тактики высших соединений по инженерным войскам. В 1938 г. получил звание комдива и профессора Академии Генерального штаба РККА.

Методы военно-научной и педагогической работы Дмитрия Михайловича отличались наглядностью, практичесностью, глубоким знанием предмета, профессионализмом. Нельзя сказать, что это какие-то уникальные исследовательские или педагогические приёмы, но они были эффективными. Карбышев умел объяснять

<sup>13</sup> Комдив Карбышев Дмитрий Михайлович. Эпоха в автобиографиях // Военно-исторический журнал. – 1988. – № 12. – С. 84.

и любил своё дело. Об этом в своих воспоминаниях писали знакомые с этой стороной его биографии генерал-полковник инженерных войск А. Д. Цирлин, генерал-лейтенант В. К. Мордвинов, генерал-полковник инженерных войск А. Ф. Хренов, генерал-лейтенант инженерных войск Е. В. Леошена, генерал-майор инженерных войск Д. С. Иванов и многие другие.

Д. М. Карбышев был одним из консультантов Учёного совета по реставрационным работам в Троице-Сергиевой лавре, дав заключение об этом историческом памятнике как о крепости. Последнее обстоятельство позволило современным авторам даже приписать ему заслугу выделения советским правительством 6 миллионов рублей на реставрацию Лавры<sup>14</sup>. Справедливо ради следует отметить, что идея сохранить Лавру как музей принадлежала ещё В. И. Ленину, а обоснованный доклад в Совет народных комиссаров РСФСР о выделении средств на научную реставрацию памятников Троице-Сергиевой лавры готовил архитектор-реставратор И. В. Трофимов, сумевший также привлечь для экспертного заключения целую плеяду архитекторов, искусствоведов, живописцев.

В период советско-финской войны 1939–1940 гг. Д. М. Карбышев в составе группы заместителя начальника Главного военно-инженерного управления по оборонительному строительству участвовал в разработке рекомендаций войскам по инженерному обеспечению прорыва линии Маннергейма. В 1940 г. ему было присвоено звание генерал-лейтенанта инженерных войск, в 1941 г. – учёная степень доктора военных наук. Перед началом Великой Отечественной войны Д. М. Карбышев занимал должность старшего преподавателя кафедры тактики высших соединений Высшей военной академии им. К. Е. Ворошилова. Обе академии – и имени Фрунзе, и Ворошилова (после распада СССР – Военная академия имени М. В. Фрунзе и Военная академия Генерального штаба Вооружённых сил РФ) были созданы в противопоставление бывшей Императорской Николаевской академии Генерального штаба, где

<sup>14</sup> См., напр.: Мужественный бренд города Омска. – Текст: электронный. – URL: <https://www.xn--80abjd0alfjop.xn--p1ai/karbshev> (дата обращения: 11.10.2023); Карбышев Дмитрий Михайлович. – Текст: электронный // Википедия: свободная энциклопедия. – URL: [https://ru.wikipedia.org/wiki/Карбышев,\\_Дмитрий\\_Михайлович](https://ru.wikipedia.org/wiki/Карбышев,_Дмитрий_Михайлович) (дата обращения: 11.10.2023).

Карбышев когда-то учился, хотя в современной России обе называют себя её правопреемниками. В июне 1941 г. Д. М. Карбышев инспектировал возведение укреплений в Западном особом военном округе, где его и застала новая война.

За годы военной службы Дмитрий Михайлович удостоен множества наград, в числе которых императорские ордена Святого Владимира 4-й степени с мечами и бантом; два ордена Святого Станислава (2-й степени с мечами и 3-й степени с бантом); три ордена Святой Анны (2-й степени с мечами, 3-й степени с мечами и бантом, и 4-й степени для ношения на эфесе личного оружия); советские ордена – Красного Знамени, Красной Звезды, юбилейная медаль «XX лет Рабоче-крестьянской Красной Армии». Высшими наградами своей Родины – орденом Ленина и званием Героя Советского Союза он был отмечен уже посмертно, в 1946 г.

Лето 1941 г. стало для Д. М. Карбышева началом пути к личной Голгофе. Здесь, как и всегда, он показал себя патриотом и настоящим профессионалом, что подтверждают многочисленные воспоминания его друзей и сослуживцев, таких как С. А. Маркушевич, П. М. Васильев, П. М. Лычковский, А. С. Самойлов, П. М. Гаврилов. Названные авторы не только раскрывают деятельность Дмитрия Михайловича, например, в годы Гражданской войны или межвоенный период, но и во время командировки в 1941 г. в район западной границы, дают общее представление об условиях, в которых он оказался<sup>15</sup>. В воспоминаниях имеются сведения и о пленении Д. М. Карбышева противником.

Известно, что в июне 1941 г. со штабом 10-й армии Д. М. Карбышев попал в окружение (Белостокский или Белостокско-Слонимский «котёл»). Из окружения штабные офицеры, включая командующего 10-й армией генерал-майора К. Д. Голубева, выходили с отрядом пограничников Г. К. Здорного, но буквально за неделю до их успешного прорыва к своим Д. М. Карбышев в гражданской одежде с частью бойцов (сапёрной ротой) ушёл из отряда в сторону Смоленска. Он должен был подготовить переправу через Днепр, севернее Могилёва. В бою у реки Днепр, возле деревни Добрейка Могилёвской области Белорусской ССР 8 августа

<sup>15</sup> Часть воспоминаний, в том числе перечисленных выше советских военачальников, собрана в книге: Солдат, герой, учёный: воспоминания о Д. М. Карбышеве / сост.: Д. С. Борисов, М. К. Шевчук. – Москва: Воениздат, 1961. – 196 с.

1941 г., Д. М. Карбышев был контужен и вместе с полковником Петром Михайловичем Сухаревичем, начальником инженерного отдела 10-й армии, захвачен в плен<sup>16</sup>. Впоследствии, в 1942 г. П. М. Сухаревич стал организатором и руководителем антифашистского подполья в Регенсбурге, в рабочей команде из военнопленных, трудившихся в местном порту; после того как в 1944 г. организация была раскрыта гестапо, был переведён в Маутхаузен и там казнён<sup>17</sup>. Вместе с Сухаревичем был казнён и другой организатор регенсбургской группы Сопротивления, полковник Даниил Фёдорович Цумарёв, учившийся у Д. М. Карбышева в Московской военной академии<sup>18</sup>.

За годы Великой Отечественной войны в немецкий плен попало около 4,5 (по другим данным – 5,7) миллионов советских военнослужащих, в их числе 83 (или 72) генерала, 26 (или 23) из которых погибли в плену, остальные вернулись или были депортированы на родину, где прошли через систему фильтрационных лагерей; 24 были осуждены и расстреляны, 8 приговорены к различным срокам заключения, остальные постепенно уволены в запас, в основном, по состоянию здоровья<sup>19</sup>. Известно, что вернувшихся или возвращённых в СССР бывших пленных офицеров и генералов

<sup>16</sup> В Федеральном архиве Германии сохранились протоколы допросов Д. М. Карбышева и П. М. Сухаревича сразу после пленения, которые упоминают современные авторы. См.: Отто Р. Советские военнопленные в системе концлагерей Германии / Р. Отто, Р. Келлер / пер. с нем. Л. В. Ланника и Н. А. Власова; под науч. ред. Е. Л. Киселевой. – Москва: Издательство «Аспект Пресс», 2020. – С. 282.

<sup>17</sup> Отто Р. Советские военнопленные в системе концлагерей Германии / Р. Отто, Р. Келлер / пер. с нем. Л. В. Ланника и Н. А. Власова; под науч. ред. Е. Л. Киселевой. – Москва: Издательство «Аспект Пресс», 2020. – С. 246.

<sup>18</sup> Там же. С. 247.

<sup>19</sup> Подробнее см.: Свердлов Ф. Д. Советские генералы в плену / Ф. Д. Свердлов. – Москва: Изд-во фонда «Холокост», 1999. – 246 с.; Смыслов О. С. Сталинские генералы в плену / О. С. Смыслов. – Москва: Вече, 2016. – 398 с.; Нуждин О. И. Генералы и полковники РККА в плену в годы Великой Отечественной войны / О. И. Нуждин. – Санкт-Петербург: Алетейя; Екатеринбург: Изд-во Урал. ун-та, 2020. – 534 с. и др. Некоторые включают в число генералов и приравнивавшихся к ним командиров дивизий, дивизионных комиссаров и т. д., а также пониженных в должности к моменту пленения, называя цифру в 91 человек всего пленных, 30 погибших в плену и 58 освобождённых или даже более высокие цифры. Судьба некоторых, например, полковника М. Б. Салихова (разжалованного в июле 1941 г. из генерал-майоров в полковники и в августе 1941 попавшего в плен) достоверно не известна. Всё это вносит путаницу.

советские спецслужбы проверяли более тщательно, чем побывавших в плену рядовых. Проверяли и погибших. Часть из вернувшихся или возвращённых союзниками генералов были коллаборационистами и понесли заслуженное наказание. Некоторые – верные присяге, но не сумевшие доказать безупречность своего поведения, тоже были наказаны вплоть до расстрела (как Н. К. Кириллов или П. Г. Понеделин) и впоследствии – реабилитированы. Суровым примером стало и посмертное осуждение ещё в 1941 г., а после смерти Сталина – реабилитация генерал-лейтенанта В. Я. Качалова, на самом деле погибшего при прорыве из окружения.

Среди настоящих героев были представители самых разных национальностей Советского Союза. Их положение в плену и отношение к ним со стороны фашистских властей зависело от многих факторов, но, прежде всего, – от национальности и готовности сотрудничать с врагом. Например, среди пленных советских генералов, погибших в плену, но не изменивших присяге, было двое евреев: заместитель командующего 6-й армии по тылу генерал-майор Григорий Моисеевич Зусманович, как и Д. М. Карбышев, – бывший царский офицер, участник Гражданской войны, педагог (был старшим преподавателем и помощником начальника Интендантской академии) и командир отдельной кавалерийской группы 6-го кавалерийского корпуса генерал-майор Аркадий Борисович Борисов (Арон Борисович Шистер). Если Григория Зусмановича с мая 1942 по июль 1944 гг. фашисты переводили из лагеря в лагерь, предлагали сотрудничать, пытали, то Аркадий Борисов был убит фашистами почти сразу, как попал в плен в мае 1942 г. По воспоминаниям одного из захваченных с ним кавалеристов, его убили после первого же допроса, на котором генерал Борисов гордо заявил: «Я – еврей, хоть и командую казаками. Плевать я хотел на вас. Жаль только, что не доживу до нашей победы»<sup>20</sup>.

О подвигах и героическом поведении советских военнопленных, в том числе генералов, становилось известно в разное время. Сведения проверялись ответственными лицами, начиная с советской контрразведки, оценивалась их значимость и степень воздействия на разные группы людей: других пленных разных

<sup>20</sup> Свердлов Ф. Евреи-генералы в плену. – Текст: электронный // Ле Хаим: лит-публицист. электрон. альманах. – 2022. – 2 авг. – URL : <https://beitaschkenas.de/archives/11495> (дата обращения: 11.10.2023).

национальностей как сознательных, так и колеблющихся; врагов, строивших на основе предательства и предателей свою подрывную политику, а также – в случае признания героическим поведения в плену – воздействие этого на советских граждан как штатских, так и военных, дидактический, воспитательный эффект такого признания. При этом, со ссылкой на приказ Ставки Верховного Главного Командования Красной армии за № 270 от 1941 г., Уголовный кодекс 1926 г. и Положение о воинских преступлениях 1927 г., правилом было априорное объяснение сдачи в плен виновностью сдавшихся. Неслучайно, что в многочисленных публикациях советского времени неизменно подчёркивалось, что Д. М. Карбышев был захвачен в плен раненным, в бессознательном состоянии.

Для оценки того, чего достоин пленный генерал – награды или порицания, стало важным и то, что Карбышев был признан одним из организаторов и вдохновителей антифашистского подполья внутри самих фашистских концентрационных лагерей. Благодаря своей известности и педагогической работе он был авторитетным военным и наставником, настоящим крупным советским учёным, его поведение не было скомпрометировано, а биография, начиная с революционной биографии ближайших родственников до момента пленения – почти безупречной. В лице врагов СССР он – бывший царский офицер и советский генерал был также одной из наиболее привлекательных для перевербовки фигур. Некоторые исследователи даже утверждают, что именно он, а не А. А. Власов по замыслу фашистского руководства должен был возглавить русское коллаборационистское движение. Тем ценнее была его верность присяге, Родине и Всесоюзной Коммунистической партии (большевиков), куда он был принят в 1940 г.

Ещё до окончания войны советское руководство уже знало, что Карбышев жив и находится в плену. Освобождая новые территории, его продолжали искать. Это подтверждает, например, генерал-лейтенант инженерных войск и кандидат военных наук, доцент Евгений Варфоломеевич Леошена. Позднее он писал, что в войну знал: его старый товарищ, генерал Карбышев находится в плену, а также, что ему неизвестны обстоятельства, при которых тот попал в плен, но Леошена уверен, что такие люди, как Карбышев, добровольно не сдаются. И верил, что ещё услышит о нём, мечтал о встрече, хоть она так и не состоялась. Но он был одним

из первых, кто получил подтверждение стойкости Карбышева, причём от самих теперь уже пленных фашистов.

В мае 1945 г., будучи начальником штаба инженерных войск 1-го Белорусского фронта, Е. В. Леошена допрашивал начальника инженерной службы Берлинского укреплённого района полковника Лебека. Последний показал, что он присутствовал с генералом Рундштедтом на приёме у начальника штаба ОКВ фельдмаршала фон Кейтеля. Этот сюжет также был пересказан в книге Е. Г. Решина: «При мне и с моим участием, – сказал Лебек, – фельдмаршал пробовал договориться с вашим генералом Карбышевым. Мы предлагали ему оказывать некоторые услуги немецкой армии. Взамен он получил бы полное освобождение из-под стражи и видные условия жизни в самом Берлине. Ваш генерал держался слишком гордо и в резкой форме отверг все предложения фон Кейтеля. – А ваши уговоры, Лебек? – Карбышев – крепкий большевик, фанатик...»<sup>21</sup>.

Свидетельства пленных фашистов, подтверждённое документально поведение таких борцов Сопротивления в нацистских концлагерях, как упомянутые выше П. М. Сухаревич и Д. Ф. Цумарёв, опиравшихся в своей подрывной антифашистской работе на авторитет Д. М. Карбышева, и свидетельства выживших в плену позволили советским и современным российским, а также зарубежным исследователям уверенно утверждать, что Д. М. Карбышев не только твёрдо отказывался сотрудничать с немцами, но и обсуждал в узком кругу возможность саботажа или побега<sup>22</sup>. О последнем, в частности, говорил Пётр Сидорович Махура, в годы Великой Отечественной войны – майор, начальник штаба 157-й гвардейской отдельной танковой бригады, попавший в плен 22 ноября 1942 г. Он был одним из тех, кто не только видел Д. М. Карбышева в плену, общался с ним, но и впоследствии оставил об этом воспоминания.

Став членом лагерного подполья в Освенциме и Бухенвальде, П. С. Махура встречался с Карбышевым в нескольких лагерях, куда в разное время их переводили фашисты. И именно Карбышев

<sup>21</sup> Решин Е. Г. Генерал Карбышев: док. повесть / Е. Г. Решин: лит. обработка Л. Д. Да-выдов. – Изд. 4-е, испр. – Москва: Изд-во ДОСААФ СССР, 1987. – С. 242.

<sup>22</sup> Отто Р. Советские военнопленные в системе концлагерей Германии / Р. Отто, Р. Келлер / пер. с нем. Л. В. Ланника и Н. А. Власова; под науч. ред. Е. Л. Киселевой. – Москва: Издательство «Аспект Пресс», 2020. – С. 246.

(по словам Махуры) внушал ему мысль бежать из плена, а затем, после неудач, настоятельно советовал ему продолжать попытки побега. Карбышев просил Махуру в случае удачного побега побывать в Москве, передал адрес жены и дочери. Просил сказать, что тот видел его в плену, просил «скажите, что я не стал подлецом»<sup>23</sup>. И в итоге 10 апреля 1945 г. Махура, в числе других пленных включённому в состав ремонтно-восстановительной команды для работы на железной дороге, всё-таки удалось бежать. Но попал Махура к союзникам, которые уже в мае 1945 передали его войскам 1-го Украинского фронта.

Советской контрразведке он сообщил, что видел живым Дмитрия Михайловича Карбышева, рассказал о его стойком поведении. Но подобные свидетельства изначально не предназначались для широкой общественности, поскольку могли помешать работе контрразведки. Да и сами их авторы, прошедшие через плен, часто оказывались скомпрометированными в глазах советского руководства. П. С. Махура в 1946 г. был уволен из армии (в документах – как бывший гвардии подполковник<sup>24</sup>), осуждён на 10 лет и освобождён только в 1954 г.

В октябре 1960 г. газета «Красная Звезда» опубликовала воспоминания П. С. Махуры: «*Мой танк подбит. Он полыхает, словно факел. На мне загорелось обмундирование... Очнулся я в тюрьме. С ужасом осознал: плен. Начались допросы. Переезды из одного застенка в другой. Так я попал в Хаммельбург, где размещался огромный лагерь военнопленных. Нас окружают, расспрашивают. Среди беседующих вижу знакомого человека... Да это же мой бывший однокашник Белоруцкий... – Как там у нас дела в Союзе? – с блеснувшей в глазах надеждой спрашивает Белоруцкий... Оказывается, здесь никто ничего не знает о разгроме гитлеровцев, о потере двадцати двух дивизий фельдмаршала Паулюса. – Так здорово! – то и дело вскрикивает возбуждённый Белоруцкий... Сейчас же к Дмитрию Михайловичу бегут... Среди нас находится генерал Дмитрий Михайлович Карбышев. Это наша гордость и честь. Его и так и сяк крутят*

<sup>23</sup> Махура П. Встречи с генералом Карбышевым // Красная звезда. – 1960. – 27 октября. – С. 2

<sup>24</sup> Махура Пётр Сидорович. – Текст: электронный // Память народа. 1945. Сведения о личном составе. – URL: [https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek\\_vpp1980264306/](https://pamyat-naroda.ru/heroes/memorial-chelovek_vpp1980264306/) (дата обращения: 11.10.2023).

немцы. Подослали даже бывшего царского генерала Дрейлинга. Он до революции служил вместе с Карбышевым... Вечером после длительной и утомительной проверки я перешёл в помещение, где жили пленные генералы и старшие офицеры. Карбышев узнал меня, обнял.

Да, плен сильно изменил его. Он постарел, осунулся, стал совсем седой, морщины на лице углубились. Только глаза оставались прежними, весёлыми... – Рассказывайте, рассказывайте, молодой человек. Готов слушать вас всю ночь... Я говорил долго... Утром Дмитрий Михайлович, завидев меня, подозрел ближе... Он разложил на столе карту, попросил указать места боёв, положение на фронтах. Некоторое время Карбышев сидел в раздумье, потом взял в руки циркуль, линейку. Он старательно измерял расстояние по карте, потом производил какие-то вычисления. – Обрадовать вас? – проговорил он, поднимая на меня смеющиеся глаза. – Я вот сделал подсчёты и получается – окончательный день разгрома Германии, день нашей победы будет где-то в апреле 1945 года...»<sup>25</sup>.

У Карбышева не было своей «Моабитской тетради», поэтому, в отличие от Мусы Джалиля, ещё одного советского военнопленного, убитого фашистами и посмертно награждённого званием Героя Советского Союза, его подлинные слова в плену известны только в чужом изложении. Кстати, отметим, что ещё один татарский поэт, Абдулла Алиш, казнённый вместе с Джалилем также за участие в Сопротивлении, не получил звания Героя, хотя ещё в советские годы появился его музей в Татарстане, его имя носил дворец пионеров в Казани. При этом Джалиль и Алиш, в отличие от Карбышева, были членами коллаборационистского Волжско-татарского легиона (Wolgatatarische Legion). Но критики вспоминают только о Карбышеве – одном награждённом среди многих достойных, тех, кто наград так и не получил.

Действительные или воображаемые слова Карбышева и оценки его действий людьми, лично видевшими или знаями о его поступках лишь понаслышке, дополняют его образ, раскрывая внутренние переживания. Упомянутый выше советский военнопленный Николай Леонтьевич Белоруцкий, находившийся

<sup>25</sup> Махура П. Встречи с генералом Карбышевым // Красная звезда. – 1960. – 27 октября. – С. 2.

с Карбышевым в лагерях в Хаммельбурге и Флоссенбюрге, вспоминал следующие слова генерал-лейтенанта после его беседы с Махурой: «Сердце мое не нарадуется, успехи нашей армии действуют на меня лучше целительного бальзама. Я чувствую прилив сил и энергии. Держусь одним желанием, одной мечтой – дожить до радостного дня победы над фашизмом»<sup>26</sup>.

В широкий исследовательский оборот подобные свидетельства входят, в основном, в 1960–1970-е гг., тогда же появляются более подробные популярные публикации, журналистские и писательские обработки с массой чисто художественных описаний и домыслов. Последнее, однако, не снижает их ценности, а лишь усложняет процедуру научной критики, наряду с критикой любого источника, в особенности личного происхождения, опубликованного в условиях цензуры. Соответственно огульное обвинение всех советских публикаций в недостоверности, как и вера в безуказиценное соответствие источника объективной реальности – всегда не более, чем претензия дилетанта.

К примеру, известно, что Исаи Маркович Цалькович, советский военный инженер, полковник, репрессированный в 1937 г., освобождённый и отправленный на фронт в 1943 г., в воспоминаниях о Д. М. Карбышеве, вошедших в книгу «Солдат, герой, учёный»<sup>27</sup>, допустил ряд досадных ошибок и фактических неточностей. Почти все они касаются второстепенных деталей: когда в учебном процессе использовали одну из брошюр Карбышева, какую должность он занимал на кафедре (начальника или помощника начальника) в Академии Генерального штаба и т. п.<sup>28</sup>. Скорее всего, Цалькович просто неточно запомнил эти детали. Называть подобные искажения, присутствующие и у других авторов, решающими для наших представлений о герое и его подвиге в годы Великой Отечественной войны нельзя.

Дополняли образ героя и косвенные свидетельства, прове-

<sup>26</sup> Решин Е. Г. Генерал Карбышев: док. повесть / Е. Г. Решин; лит. обработка Л. Д. Давыдов. – Изд. 4-е, испр. – Москва: Изд-во ДОСААФ СССР, 1987. – С. 271.

<sup>27</sup> См.: Цалькович И. М. 21 января 1924 года // Солдат, герой, учёный: воспоминания о Д. М. Карбышеве / сост.: Д. С. Борисов, М. К. Шевчук. – Москва, 1961. – С. 55–57.

<sup>28</sup> См. об этом, напр.: Миркискин В. А. Военная и научная деятельность Дмитрия Михайловича Карбышева / В. А. Миркискин: автореф. дис. канд. наук. – Москва, 2004. – С. 9.

рить которые сейчас, увы, невозможно. Так, публиковались воспоминания бывших советских военнопленных лишь с чужих слов, знаяших о стойком поведении генерала Карбышева. Например, генерал-майор танковых войск Николай Филиппович Михайлов рассказывал: «В январе 1942 года я прибыл в концлагерь в пяти километрах от Хаммельбурга. В то время Карбышев находился в госпитале. Я слышал от других заключённых, что Карбышев был уверен в победе наших войск и пользовался большим авторитетом среди командиров и генералов»<sup>29</sup>.

Д. М. Карбышев погиб почти в самом конце войны, в феврале 1945 г. Но суть его подвига не в обстоятельствах смерти под струями ледяной воды и/или ударами дубинок за попытку замерзающих людей от них уклониться. Позднее историки и журналисты отыскали и сделали публичным достоянием целый ряд похожих историй. Таких как, например, судьба лейтенанта Красной армии А. И. Жесткова, который принял похожую смерть ещё зимой 1942 г. в накопительном концлагере «Офлаг-53» («Oflag 53») в городке Пагегай (Шилутский район, Литва). Только благодаря бывшим узникам фашистских лагерей, красным следопытам Литвы и города Советска Калининградской области о нём заговорили как о мужественном воине<sup>30</sup>. Его подвиг, почти как и у Карбышева,увековечен гранитной стелой на территории бывшего лагеря.

Фашистские палачи были не особо изобретательными на различные показательные расправы. При всём многообразии экзекуции были стандартными. Лагерные картотеки фашистов, несмотря на хвалёную немецкую педантичность, не отличались абсолютной точностью. Но с перестроенных времён у всех критиков советского прошлого и советской литературы именно немецкие источники почему-то вызывают доверие. Цель – подмена понятий: если Карбышев не вмёрз заживо в ледяную глыбу (как это символически

<sup>29</sup> Цит. по: Гроссман Б. Бой забвению. Дмитрий Михайлович Карбышев – «судьба из тени памяти» // Региональная ветеранская благотворительная общественная организация «Московское содружество суворовцев, нахимовцев, кадет. – Текст: электронный. – URL: <https://kadet.ru/doc/Boy%20zabveniyu.pdf> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>30</sup> Шапкина А. Память сильнее времени // Муниципальные Талаховские чтения: сб. работ учащихся общеобразоват. учреждений города. Вып. № 1. – Текст: электронный. – [Советск, 2014]. – URL: <http://edu.sovetsk39.ru/dokumenty/SbornikTalahChten2015.pdf> (дата обращения: 11.10.2023).

изображает его памятник в бывшем фашистском концлагере Маутхаузен), то он и не герой.

До недавнего времени даже самые радикальные антисоветчики, а теперь и русофобы, за годы усилий по дискредитации наших героев в адрес Д. М. Карбышева не находили упрёков серьёзнее, чем объявить его поведение в плену рядовым (многие были в плену, не изменили присяге и были убиты), доказательства геройства – сфальсифицированным (канадца Сенклера и русского Сорокина<sup>31</sup> – свидетелей подвига не было в лагере в момент гибели генерала), а мотив награждения – конъюнктурным и случайным (дескать, Сталину нужен был положительный образ пленного советского генерала на фоне репрессий в отношении других бывших узников нацистских концлагерей). Эти упрёки уже в современных изданиях и виртуальном пространстве повторяются всеми псевдоразоблачителями «советских мифов»<sup>32</sup>. То есть вместо упрёка самому погившему генералу его враги предъявляют претензии Советской власти, которая посмертно наградила Дмитрия Михайловича высоким званием Героя Советского Союза.

Ввиду нравственной, идеологической значимости для современной России образа этого русского генерала, всё новые и новые мнимые «разоблачения», как репейник, цепляются к его фигуре. В ход идёт буквально всё, даже обсуждение трагической гибели его первой супруги. Но главным объектом нападок упорно остаётся гибель самого генерала или «советский миф» о ней. С целью «разоблачить» миф, предметом обсуждения становится температура в Маутхаузене в феврале 1945 г., присутствие в лагере гестапо, участвовавшей в экзекуции, брандспойты, из которых поливали выведенных на расправу людей. Под сомнение ставится даже сам факт присутствия в лагере как самого Д. М. Карбышева, так и свидетелей его гибели. Даже фамилия Карбышева не значится в сохранившихся лагерных книгах и списках. Последнее обстоя-

<sup>31</sup> Текст свидетельств Сорокина и Сенклера (Сент Клер) о гибели Д. М. Карбышева см.: Солдат, герой, учёный: воспоминания о Д. М. Карбышеве / сост.: Д. С. Борисов, М. К. Шевчук. – Москва: Воениздат. 1961. – С. 194–195.

<sup>32</sup> См., напр.: Исторический факт. Две смерти генерала Карбышева // Новая газета. – 2004. – 22 марта; Мифы Второй мировой: «Подвиг генерала Карбышева». – URL: <https://cripo.com.ua/stories/mify-vtoroj-mirovoj-podvig-general-a-karbysheva/> (дата обращения: 11.10.2023).

тельство особенно привлекает журналистов и блогеров, тех, кто сегодня реально формирует общественное сознание. Даже такие добросовестные из них, как, например, известный в Омске Игорь Владимирович Фёдоров (omchanin) наиболее вероятным считают, что никакой гибели Д. М. Карбышева в Маутхаузене не было, а подробности его смерти были «выдуманы по заданию советской пропаганды»<sup>33</sup>.

Игнорируется, что свидетелями расправы именно в Маутхаузене в начале 1945 г., впоследствии оставившими воспоминания, были не только русские военнопленные, но и иностранцы, причём не только канадец Сенклер, который, умирая, просил записать его рассказ о гибели Карбышева в присутствии советских представителей, но и французы Эмиль Валле и Дедион, пережившие войну. Кстати, Сенклер считал, что Карбышев погиб в январе 1945 г. Известный австрийский исследователь Ганс Маршалек, получивший в 2009 г. звание почётного доктора исторических наук от университета города Линц за свою монографию о Маутхаузене и своим пребыванием там, описал экзекуцию так: «Более 200 физически ослабленных и пожилых узников из числа прибывших из Заксенхаузена погибли вследствие того, что их держали в голом виде у стены в течение трёх дней и двух ночей, устраивая им «душ» при температуре от минус 2 до 7 градусов. Среди выбранных случайным образом 200–300 больных и пожилых были представители всех европейских наций, но в основном советские граждане и поляки, в том числе генерал артиллерии Дмитрий Михайлович Карбышев»<sup>34</sup>. Свидетельство Маршалека не вызывает сомнений и у других современных западных авторов, таких как, например, Райнхард Отто или Рольф Келлер<sup>35</sup>.

<sup>33</sup> Omchanin «Тайна» смерти генерала Карбышева. – Текст: электронный // Невидимый город. Блог об Омске, России и не только. Livejournal. – URL: <https://omchanin.livejournal.com/1944482.html> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>34</sup> Die Geschichte des Konzentrationslagers Mauthausen. Dokumentation / Hans Marschalek (Hg.). – 2. Auflage. – Wien: Österreichische Lagergemeinschaft Mauthausen, 1980. – S. 235, 238.

<sup>35</sup> Отто Р. Советские военнопленные в системе концлагерей Германии / Р.Отто, Р. Келлер / пер. с нем. Л. В. Ланника и Н. А. Власова; под науч. ред. Е. Л. Киселевой. – Москва: Издательство «Аспект Пресс», 2020. – С. 278.

О самой экзекуции есть также показаниях Мориса Лампе на нюрнбергском процессе<sup>36</sup>, в которых, помимо прочего, тоже описывается эта экзекуция. Есть показания Эрнста Мартина от 28–29.03.1961 г., который служил писарем при маутхаузенском враче СС, есть заключение земельного суда Кёльна от 30.10.1967, где приводится целый ряд иных свидетельских показаний, подтверждённых под присягой, об обстоятельствах той самой расправы над заключёнными лагеря, при этом подобные свидетельства сегодня широко известны и доступны в виртуальном пространстве<sup>37</sup>.

Кстати, именно упомянутый выше Эрнст Мартин дал важные пояснения о различных типах лагерных книг, в том числе «книг смерти» («Totenbuch»), которые были найдены и в освобождённом Маутхаузене, и использовались в качестве вещественных доказательств на нюрнбергском и дахауско-маутхаузенском процессах. В «книгах смерти» отмечено 71 856 смертей в Маутхаузене. Эти книги не только фальсифицировали причины смерти, когда регистрировали последовательное умирание многих десятков людей буквально в алфавитном порядке, с короткими интервалами в течение нескольких минут или часов (например, от остановки сердца), но и запутывали фактическое число уничтоженных, поскольку могли, например, отмечать или не отмечать тех, кто в лагере не был зарегистрирован, не получил лагерного номера, а по прибытии был сразу уничтожен.

Здесь нет ничего удивительного, если вспомнить, что Уголовный кодекс нацистской Германии запрещал убийства и пытки

<sup>36</sup> Подробнее см.: Ламп Морис свидетель // Федеральный архивный проект Преступления нацистов и их пособников против мирного населения СССР в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 гг: [сайт]. – URL: <https://victims.rusarchives.ru/lamp-moris-svidetel> (дата обращения: 11.10.2023); См. также: Zeno.org.: Meine Bibliothek: [сайт]. – URL: <http://www.zeno.org/Geschichte/M/Der+N%C3%BCrner+Proze%C3%9F/Hauptverhandlungen/Dreiundvierzigster+Tag.+Freitag.+den+25.+Januar+1946/Nachmittagssitzung> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>37</sup> Об этом с русским переводом фрагментов немецкого текста см. в материале: Что случилось 16–17 февраля 1945 года в Маутхаузене. – Текст: электронный. – URL: <https://yablor.ru/blogs/ctho-sluchilos-16-17-fevralya-1945-5838692> (дата обращения: 11.10.2023); оригинальный текст документов с показаниями см., напр., в книге: C. F. Ruter; D.W. de Mildt. Justiz und NS-Verbrechen: Sammlung deutscher Strafurteile wegen national-sozialistischer Tötungsverbrechen 1945–1999, Band 26. – Amsterdam/München: Amsterdam University Press & K.G. Saur Verlag, 2001. и др.

(но не казни!). Чтобы обойти запрет, гестапо и СС, часто применявшее и пытки, и бессудные убийства, с 1930-х гг. пользовались разработанными в Дахау методами по фальсификации причин смерти заключённых, а также самого факта их гибели, поскольку практика уничтожения вновь прибывших, до лагерной регистрации, толькоширилась. Конечно, были и транспортировочные списки, но те, что сохранились и могли касаться последних мест пребывания Д. М. Карбышева – Заксенхаузена и Маутхаузена, также неполные, с отдельными нечитабельными листами. При этом большая часть архива Заксенхаузена вовсе была уничтожена перед эвакуацией лагеря немцами.

Уже к концу 1940-х гг., благодаря кропотливой работе «Австрийского общества заключённых» в сотрудничестве с польскими, французскими, русскими, итальянскими, югославскими, голландскими, чешскими, а также другими объединениями и организациями списки из «книг смерти» были дополнены именами ещё 50 910 человек, погибших в Маутхаузене.

Именно это нежелание регистрировать уничтоженных немедленно по прибытии в лагерь объясняет и отсутствие Д. М. Карбышева, например, в известном списке прибывших в Маутхаузен 16 февраля 1945 г. из Заксенхаузена. В нём указано 2 490 человек, что, как объясняют отдельные авторы, вполне соответствует общей цифре в 2 700 человек, прибывших в тот день, отражённой не только в советской, но и в зарубежной литературе. С учётом около 200 жертв экзекуции (а в источниках приводится чаще всего именно цифра в 200–250 человек, отделённых для уничтожения от общей массы прибывших) и 2 490 человек в списке, всё, как вполне справедливо отмечают и современные российские авторы, сходится<sup>38</sup>.

Есть и другие исследования западных историков. Например, француз Мишель де Буар, сам бывший участник французского движения Сопротивления, с 1944 г. находившийся в Маутхаузене, в своей книге «Mauthausen»<sup>39</sup> описал этот лагерь и обстоятельства смерти группы военнопленных, среди которых был и Карбышев.

<sup>38</sup> Что случилось 16–17 февраля 1945 года в Маутхаузене. – Текст: электронный. – URL: <https://labas.livejournal.com/1158672.html> (дата обращения: 11.10.2023).

<sup>39</sup> Michel de Boüard. Mauthausen. – París: Presses universitaires de France, 1954. – 80 р.

Или вышедшая в 2006 г. книга венгерского историка Сита Саболча «Ungarn in Mauthausen...»<sup>40</sup>, где также подробно описывается этот концлагерь, его особенности, и приводятся показания, в том числе тех, кто не только видел расправу в феврале 1945 г., но и занимался уборкой в лагере на следующий день после экзекуции, также раскрывающая подробности этого преступления над узниками концлагеря Маутхаузен.

Сомневаться в факте смерти под ледяными струями престарелого изнурённого советского генерала довольно сложно, тем более, что все свидетели пишут ещё и о дубинках, которыми добивали замерзающих людей фашистские палачи. Гипотермия вызывает в организме шок, в особенности в ослабленном и истощённом. Смерть наступает и при плюсовых значениях температуры воды, чем она ниже – тем быстрее человек умирает.

Присутствие в лагере для военнопленных гестапо тоже не кажется странным. Известно, что именно гестапо, а не только эсэсовцы из лагерной охраны или даже лагерные «капо» (Kameradschaftpolizei) ответственны за расправы, в том числе над военнопленными. Гестапо с 1936 г. непосредственно подчинялось Генриху Гиммлеру, централизовавшему все полицейские органы различных земель Германии в Главное управление полиции безопасности. Он же был шефом всех концентрационных лагерей. Борьба с движением Сопротивления внутри концлагерей, а также пленные, совершившие попытку побега, находились в зоне ответственности гестапо.

Подобные аргументы сегодня приходится повторять заново, потому что антисоветская, а фактически антирусская мифология стала одним из самых востребованных инструментов борьбы с нашей страной. Для понимания этой ситуации важен культурный контекст. Один из лучших советских писателей-фронтовиков – Василь Владимирович Быков в своей повести «Сотников» очень ярко показал, как под влиянием обстоятельств человек становится Героем или подлецом. Двое советских людей, партизаны, находятся по одну сторону морали, но, попав в плен, один согла-

<sup>40</sup> Szabolcs Szita Ungarn in Mauthausen: ungarische Häftlinge in SS-Lagern auf dem Territorium Österreichs (Mauthausen Studien: Schriftenreihe der KZ-Gedenkstätte Mauthausen, Band 4). – Mauthausen: Bundesanstalt KZ-Gedenkstätte Mauthausen, 2006. – 308 s.

шается стать полицаем и помогает повесить своего бывшего товарища, а второй отказывается предавать и жалеет лишь о том, что из-за него пострадали другие люди. Д. М. Карбышев, в отличие от Сотникова, был настоящим, живым советским Героем. И Героем его сделали не Золотая звезда и не официальное звание.

Здесь стоит вспомнить о двух предателях, бывших Героях Советского Союза – лётчике-штурмовике Б. Р. Антилевском и заместителе командира 482-го истребительного авиационного полка С. Т. Бычкове, попавших в фашистский плен и перешедших на сторону врага. Оба предателя присоединились к авиационной Вспомогательнойочной штурмовой группе «Остланд» (*Ergänzungsnachtschlachgruppe Ostland*), входившей с 1943 г. в состав т. н. Русской освободительной армии генерала-предателя А. А. Власова. Русскую часть «Остланда» составляла 1-я эскадрилья «восточных лётчиков». Ряд русских лётчиков за успехи в боях на стороне врага успели получить высокие награды – «Железные кресты» 1-й и 2-й степени, а в донесениях германского руководства подчеркивались их боеготовность и политический уровень. Однако в конечном итоге большая часть коллаборационистов, в том числе оба упомянутых выше героя-предателя, оказались в руках советской контрразведки. В июле 1946 г. по приговору суда оба были лишены наград и казнены, а все попытки их реабилитировать даже после распада СССР, в Российской Федерации, ни к чему не привели. Все инстанции были единодушны: оба изменника осуждены законно и реабилитации не подлежат.

Сегодня героев и антигероев враги нашей страны пытаются поменять местами. Это клишированный приём, в нашей стране успешно перешедший в виртуальную и медийную сферу. Авторы известного фильма «Сволочи» (2006) создали миф о советских детях-диверсантах, хотя их из числа беспризорников и несовершеннолетних преступников в оккупированной части СССР и Германии готовил Третий рейх. Абвер, а не НКВД. В совместном российско-украинско-немецком фильме «4 дня в мае» (2011) отряд советских разведчиков вовсе объединился с фашистами, чтобы в бою защитить немецких сирот, которых другие красноармейцы решили изнасиловать, а потом вместе с фашистами и спасёнными сиротами эти «герои» бежали на баркасе в Данию.

Под воздействием в том числе такого кино та же подмена ценностей формируется и в множающихся рассуждениях в виртуальной среде, что генерал Карбышев не умер, а «просто скрылся в ходе освобождения пленных американцами, вполне справедливо опасаясь сталинского «правосудия», потом «он вполне мог бы умереть в своей постели где-то на Западе в 40–50-х»; или, попав в окружение в 1941 г., «слиняв... в гражданской одежде, вероятно с целью сдаться немцам, до немцев не дошёл, а был где-то по пути задержан НКВДэшниками, которые и застрелили его как дезертира», а «после войны... факт казни Карбышева как дезертира всплыл, и когда сталинскому агитпропу срочно потребовался святой коммунист от фашистов умученный, взяли в качестве заготовки фигуру Карбышева. Реальный генерал, побывавший в плена, для этого не годился, потому что у реального кучка свидетелей того, как он жил и умер»<sup>41</sup>.

Если советский нарратив о герое и его подвиге с перестроичных времён всё чаще называли мифом, советской мифологией, следует признать, что разоблачение этого «мифа» – это всего лишь другая мифология – антисоветская и не более того. Статьи и книги, которые помогают бороться с фальсификацией биографии и подвига генерала Д. М. Карбышева, а также выставки, каталоги и указатели, в том числе подготовленные библиотекой имени А. С. Пушкина, сегодня важны как никогда. Читайте, следите за исследовательскими новинками, помните о подвигах наших героев и будьте их достойны!

*А. Н. Талапин, старший научный сотрудник  
Центра краеведческой информации  
ОГОНБ имени А. С. Пушкина,  
кандидат исторических наук, доцент*

---

<sup>41</sup> В списках не значился. Комментарии // Иллюстрированный журнал «Потреотизм». – 2019. – 30 мая. – Текст: электронный. – URL: [https://potsreotizm.livejournal.com/9354156.html?noscroll&utm\\_medium=endless\\_scroll#comments](https://potsreotizm.livejournal.com/9354156.html?noscroll&utm_medium=endless_scroll#comments) (дата обращения: 11.10.2023).

## 1. Биография Дмитрия Михайловича Карбышева

1. **Новогрудский Г.** Герой Советского Союза Д. М. Карбышев / Г. Новогрудский. – Москва: Воениздат МВС СССР, 1948. – 30 с.
2. **Володарский Ф. Я.** Ученый, воин, коммунист // Судьбы, связанные с Омском: сборник. – Омск: Кн. изд-во, 1976. – [Кн. 1]. – С. 213–253: ил.
3. **Брагин А. И.** Ветви одной родословной // Прадеды и правнуки: Каркаралинская повесть / А. И. Брагин. – Алма-Ата, 1980. – С. 190–212.  
*О предках Д. М. Карбышева, живших в Омске и Казахстане.*
4. **Карбышев Дмитрий Михайлович** // Украинская советская энциклопедия: [в 12 т.]. – Киев, 1980. – Т. 4. – С. 480.
5. **Решин Е. Г.** Генерал Карбышев: док. повесть / Е. Г. Решин. – 3-е изд., испр. и доп. – Москва: Изд-во ДОСААФ СССР, 1980. – 400 с.: ил. – (За честь и славу Родины).
6. **Давыдов Л. Д.** Верность: (о Д. М. Карбышеве) / Л. Д. Давыдов. – 2-е изд., доп. – Москва: Политиздат, 1984. – 127 с.: ил. – (Герои Советской Родины).
7. **Карбышев Дмитрий Михайлович.** Герой Советского Союза (16.08.1946 г.). Генерал-лейтенант инженерных войск. Профессор, доктор военных наук // Навечно в сердце народном: энцикл. справ. – 3-е изд., доп. и испр. – Минск, 1984. – С. 215: портр.
8. **Решин Е. Г.** Генерал Карбышев: док. повесть / Е. Г. Решин. – 4-е изд., испр. – Москва: Изд-во ДОСААФ СССР, 1987. – 315 с.: фотоил., портр.
9. **Назаров А. Ф.** Петербург. Будущий военный инженер // Цезарь Антонович Кюи / А. Ф. Назаров. – Москва, 1989. – 224 с., ил. – (Русские и советские композиторы).
- На с. 16 – упоминание об учёбе Д. М. Карбышева в Николаевской инженерной академии.
10. **Познанский В. С.** Д. М. Карбышев: ист.-биогр. очерк / В. С. Познанский. – 3-е изд., испр. и доп. – Новосибирск: Кн. изд-во, 1990. – 334 с.: ил.
11. **Пугачева Н. М.** Карбышев Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Омский историко-краеведческий словарь: Исторические портреты. Хранители памяти. Памятники истории

и культуры. События, связанные с историей Омского Прииртышья / П. П. Вибе, А. П. Михеев, Н. М. Пугачёва. – Москва, 1994. – С. 104–106: портр.

12. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Отечество: История, люди, регионы России: энцикл. слов. – Москва, 1999. – С. 252.

13. **Материалы** научно-практической конференции «Дмитрий Михайлович Карбышев: кадет, генерал, патриот», посвящённой 120-й годовщине со дня рождения генерала Дмитрия Михайловича Карбышева: (Омск, 25 окт. 2000 г.) – Омск: Изд-во Ом. гос. пед. ун-та, 2001. – 69 с.: ил.

14. **Меньшов В. М.** Карбышев Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Российские кадеты: [в 3 т.] / В. М. Меньшов. – Санкт-Петербург, 2003. – Т. 3: Книга памяти, или история в лицах. – С. 346–348: портр.

15. **Шикман А. П.** Карбышев Дмитрий Михайлович // Кто есть кто в российской истории: биогр. слов.-справ. / А. П. Шикман. – Москва, 2003. – С. 261–262.

16. **Карбышев** Дмитрий Михайлович // Московская энциклопедия. – Москва, 2008. – Т. 1, кн. 2: Лица Москвы. – С. 118: портр. – (Издательская программа Правительства Москвы).

17. **Шишов А. В.** Дмитрий Михайлович Карбышев (1880–1945) // Сто великих казаков / А. В. Шишов. – Москва, 2007. – С. 410–412: портр. – (100 великих).

18. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (14.10.1880–18.02.1945) // Казачество: энциклопедия. – Москва, 2008. – С. 267.

19. **Корышко В. И.** Карбышев Дмитрий Михайлович [14(26).10.1880, Омск – 18.2.1945, концлагерь Маутхаузен (Австрия)], российский учёный в области фортификации и военный инженер, генерал-лейтенант инженерных войск, Герой Советского союза // Большая Российская энциклопедия: [в 30 т.]. – Москва, 2009. – Т. 13. – С. 110: портр.

20. **Окороков А. В.** 26 октября 1880 г. // Военный календарь России / А. В. Окороков. – Москва, 2009. – С. 631. – (Военная энциклопедия).

*Дата рождения Д. М. Карбышева и биографическая справка о нём.*

21. **Вожжов Г. А.** Карбышев Дмитрий Михайлович (14.10.1880–18.2.1945) – советский военный инженер, генерал-лейтенант инженерных войск, профессор // Новая российская энциклопедия. – Москва, 2010. – Т. 7 (2). – С. 279: фотоил.
22. **Карбышев Дмитрий Михайлович** (26.10.1880–18.02.1945) – Герой Советского Союза (16.08.1946 посмертно) // Энциклопедия Омской области: [в 2 т.]. – Омск, 2010. – Т. 1. – С. 447: фото.
23. **Дмитрий Михайлович Карбышев** [26.10.1880–18.02.1945] // Памятная книжка Омской области: (возрожд. изд.). – Омск, 2011. – Год 2010. – С. 160–164: портр.
24. **Дмитрий Карбышев** / [А. М. Чебан]. – Омск: Радуга, 2011. – 63 с.: фотоил., портр., факс. – (Люди, судьбы, Омск).
25. **Лосунов А. М.** Карбышев Дмитрий Михайлович // Энциклопедия города Омска: в 3 т. – Омск, 2011. – Т. 3, кн. 1: Омск в лицах. – С. 500–501: портр.
26. **И снова кадеты!..** Сибирский кадетский корпус: 1882–1907 // Жизнь – Родине, честь – никому!: Омский кадетский корпус, 1813–2013. – [Омск, 2013?]. – С. 124–196: портр., ил.
- Приведены биографические справки о преподавателях и выдающихся выпускниках Сибирского кадетского корпуса. С. 185–186 – о Д. М. Карбышеве.*
27. **Палащенков А. Ф.** Д. М. Карбышев // Антология омского краеведения. – Омск, 2013. – Т. 1: Избранные труды А. Ф. Палащенкова. – С. 198–199: ил.
- О Герое Советского Союза и увековечении его памяти в Омске.*
28. **Песцов И.** Карбышев Дмитрий Михайлович // Осколки войны: очерки чекиста / И. О. Песцов. – Омск, 2013. – С. 80–82: портр., ил.
- Биографическая справка. С. 81 – фотография памятника в сквере имени Д. М. Карбышева (Омск).*
29. **Белоглазова Ю. Н.** Несломленный генерал Дмитрий Карбышев // Омский краевед: науч.-попул. альм. – Омск, 2015. – № 6. – С. 3–12: ил.
- Биографический очерк. Также публикуются воспоминания омича А. С. Санина о встречах с генералом в гитлеровских концлагерях и полковника в отставке М. А. Шамшеева о гибели Д. М. Карбышева в ночь с 17 на 18 февраля 1945 г. в лагере Маутхаузен.*

30. **Тереник М. С.** Карбышев Дмитрий Михайлович: жизнь и смерть во имя жизни // Карбышевы: Каркаралинск – Омск – Павлодар / М. С. Тереник. – Павлодар, 2015. – С. 81–123: портр., ил.

31. **Шарапова Г. В.** Иван Карбышев в сибирской истории / Г. В. Шарапова. – Павлодар: Тип. Сытина, 2015. – 179 с., [20] л. ил., портр., факс.

*На с. 15 уточняется, что отец Героя Советского Союза Д. М. Карбышева – Михаил Ильич, являлся двоюродным племянником И. С. Карбышева.*

32. **Шарапова Г. В.** К вопросу о родословной Дмитрия Михайловича Карбышева // Трети Ядринцевские чтения: материалы III Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. 300-летию Омска, (Омск, 26–28 ноября 2015 г.). – Омск, 2015. – С. 425–430.

*О родстве с Д. М. Карбышевым выпускника Омского воинского училища, полковника Сибирского казачьего войска И. С. Карбышева. Также прослежены связи Карбышевых – родственников, проживающих на территории России и Казахстана.*

33. **Кадырова Э. Г.** Из славного племени кадетов / Э. Г. Кадырова, А. М. Лосунов, Л. А. Першина // Омск в панораме событий истории и культуры: 1716–2016: книга-альбом, посвящ. 300-летию г. Омска. – Омск, 2016. – С. 57–59: портр.

*Перечисляются знаменитые выпускники Омского кадетского корпуса, среди которых Д. М. Карбышев.*

34. **Наумов С. С.** «...Дабы наставить юношество» // 100 историй об Омске: сборник / С. С. Наумов. – Омск, 2019. – С. 91–94: ил.

*Об этапах истории Сибирского кадетского корпуса, основанного в 1813 г., его выдающихся выпускниках, в т. ч. о Д. М. Карбышеве.*

\* \* \*

35. **Борисов Д.** Солдат, генерал, ученый: (к 80-летию со дня рождения Д. М. Карбышева) // Военный вестник. – 1960. – № 10. – С. 53–56: ил.

36. **Володарский Ф.** Жизнь, зовущая к подвигу: к 80-летию со дня рождения Героя Советского Союза генерал-лейтенанта Д. М. Карбышева / Ф. Володарский, Т. Маркова // Блокнот агитатора [Омск]. – 1960. – № 20. – С. 19–25.

37. **Маркова Т. Т.** К биографии Героя Советского Союза д. М. Карбышева // Исторический архив. – 1961. – № 4. – С. 254–255.

38. **Иволгин А.** Выдающийся русский фортификатор [Ц. А. Кюи] // Военно-исторический журнал. – 1970. – № 1. – С. 100–104: портр.

*На с. 104 – сведения о штабс-капитане д. М. Карбышеве, который в 1908–1911 гг. слушал лекции Кюи в Николаевской инженерной академии.*

39. **Иволгин А.** Жизнь – подвиг: (к 90-летию со дня рождения д. М. Карбышева) // Военно-исторический журнал. – 1970. – № 10. – С. 42–47: портр.

40. **Александров Е.** Карбышев Дмитрий Михайлович: к 100-летию со дня рождения (1880–1945) // Техника и вооружение. – 1980. – № 10. – С. 14–15.

41. **Михайлов В.** Верный сын народа: (к 100-летию со дня рождения д. М. Карбышева) // Советское военное обозрение. – 1980. – № 10. – С. 46–47: ил.

42. **Молоков И.** Патриот. Учёный. Герой // Политинформатор и агитатор [Омск]. – 1980. – № 18. – С. 25–27.

*Биография д. М. Карбышева.*

43. **Кринов Ю.** Встреча с подвигом: к 100-летию со дня рождения д. М. Карбышева // Советский воин. – 1980. – № 20. – С. 36: портр.

44. **Севастьянов С.** Табель надежд // Аврора. – 1981. – № 1. – С. 125–132: портр.

*Об учёбе д. М. Карбышева в Сибирском кадетском корпусе, Николаевском инженерном училище и Военно-инженерной Академии.*

45. **Дмитрий Михайлович Карбышев** // Советский воин. – 1986. – № 16. – С. 29: портр.

46. **Комдив** Карбышев Дмитрий Михайлович. Помощник начальника кафедры тактики высших соединений по инженерным войскам / публ. подгот. А. И. Гладун, Б. Е. Песков, Е. К. Бикусова, Т. С. Сурова // Военно-исторический журнал. – 1988. – № 12. – С. 81–85: ил.

*Публикуется автобиография д. М. Карбышева, написанная 1 декабря 1938 г.*

47. **Алексеев Г.** Верный сын Родины: к 120-летию со дня рождения Д. М. Карбышева) // Военные знания. – 2000. – № 10. – С. 10: портр.

48. **Шихатов И.** Знаменитые и забытые кадеты: 190 лет Омскому кадетскому корпусу // Город [Омск]. – 2003. – № 2/3. – С. 14–17: ил.

*Фотографии и краткие биографические сведения воспитанников и преподавателей корпуса разных лет, в т. ч. Д. М. Карбышева, а также форма, нагрудные знаки и погоны.*

49. **Раннинен И.** История Омской области в лицах // Дело молодое [Омск]. – 2007. – № 2. – С. 82–85: портр., ил.

*Об известных людях, судьбы которых связаны с г. Омском. На с. 84, приведена историко-биографическая справка о Д. М. Карбышеве.*

50. **Карбышев Дмитрий Михайлович** – Герой Советского Союза (1880–1945) // Бизнес-курс [Омск]. – 2008. – № 38. – С. 73: ил.

51. **Котляров Ю. Г.** Военный институт (инженерных войск) ОА ВС РФ: к 190-летию со дня образования / Ю. Г. Котляров, Д. Г. Рубленко // Техника и вооружение вчера, сегодня, завтра. – 2009. – № 8. – С. 2–4.

*Об истории создания военного института инженерных войск. На с. 3 – упоминание о выпускнике Д. М. Карбышеве.*

52. **Автобиография** комдива Карбышева Дмитрия Михайловича // Военно-исторический архив. – 2012. – № 3. – С. 3–11: ил.

*Публикуется автобиография Д. М. Карбышева, написанная 1 декабря 1938 г.*

53. **Степашин С.** Честь советского дворянина // Честь Отечества. – 2015. – № 1/2. – С. 38–39: портр.

*О жизненном и боевом пути Д. М. Карбышева.*

54. **Трофимов М. Ю.** Неизвестный эпизод из жизни Д. М. Карбышева: фотография из семейного архива // Национальные приоритеты России [Омск]. – 2018. – № 4. – С. 21–25: ил.

*Об эпизоде из кадетского детства Д. Карбышева и его связях с казачьим родом Шайтановых. Упоминается документальный фильм 2015 г. «Русский характер. Дмитрий Карбышев. Славное имя Омска» режиссера Ю. Баженова.*

55. **Назаренко Е.** Карбышев: штрихи к портрету // Культура: немцы Сибири [Омск]. – 2019. – № 2 (дек.). – С. 96–99: портр., ил.

## 2. Военно-инженерная деятельность Д. М. Карбышева

56. Высочайший приказ по военному ведомству: 9 декабря 1904 г., Царское Село // Иллюстрированная летопись русско-японской войны: (по официальным данным, сведениям печати и показаниям очевидцев). – Петербург, 1905. – Вып. X. – С. 19.

О награждении поручика 1-го Восточно-Сибирского сапёрного батальона Д. Карбышева орденом Св. Равноапостольного Князя Владимира 4-й степени с мечом и бантом.

57. Майков Е. И. Саперы в годы иностранной военной интервенции и гражданской войны // Советские инженерные войска / Е. И. Майков, А. Т. Гнедин. – Москва: Воениздат, 1954. – С. 32–51.

В том числе о Д. М. Карбышеве.

58. Коротков И. С. Разгром Врангеля: [оперативно-стратег. очерк] / И. С. Коротков. – [Изд. 3-е, испр. и перераб.]. – Москва: Воениздат, 1955. – 325 с. + Альбом схем.

На с. 296–297 – о создании Д. М. Карбышевым системы инженерных сооружений на Каховском плацдарме.

59. Иволгин А. И. Минно-подрывное дело во время иностранной военной интервенции и гражданской войны в советской России // Развитие и применение минно-подрывных средств: (ист. очерки) / А. И. Иволгин. – Изд. 2-е, испр. и доп. – Москва, 1956. – С. 145–157: рис.

На с. 153–155 – о военно-инженерном искусстве Д. М. Карбышева

60. Военно-инженерное искусство и инженерные войска русской армии: сб. ст. – Москва: Воениздат, 1958. – 211 с.: ил., карт.

На с. 202 – упоминания о Д. М. Карбышеве.

61. Брестская крепость: путеводитель по местам боев / [А. А. Крупенников и др.]. – Изд. 2-е, испр. – Москва: Воениздат, 1961. – 111 с.: ил.

На с. 18 – сведения о военном инженере капитане Д. М. Карбышеве, в 1911–1914 гг. служившем в Брестской крепости.

62. Солдат, герой, учёный: воспоминания о Д. М. Карбышеве / сост. Д. С. Борисов, М. К. Шевчук. – Москва: Воениздат, 1961. – 196 с., 1 л. портр.: ил.

63. Кольцов П. С. Последняя схватка с Антантою / П. С. Кольцов. – Москва: Госполитиздат, 1962. – 80 с.: ил. – (Страницы истории Советской Родины).

*На с. 50 – о плацдарме в районе Каховки, построенном под руководством военного инженера Д. М. Карбышева.*

64. **Федоров А. Ф.** Каховка... Перекоп... Сиваш // Октябрьские зори / А. Ф. Федоров. – Москва, 1962. – С. 253–263. – (Военные мемуары).

*На с. 260 – упоминание о военном инженере штаба фронта Д. М. Карбышеве.*

65. **Блюхер В. К.** Статьи и речи / В. К. Блюхер. – Москва: Воениздат, 1963. – 232 с., портр.

*На с. 20 – о военном инженере Д. М. Карбышеве и его разработке взрывных противотанковых заграждений.*

66. **Шарипов А. А.** Ученик Карбышева // Генерал Н. В. Крисанов (1893–1948) / А. А. Шарипов. – Пермь: Кн. изд., 1963. – С. 10–18. – (Замечательные люди Прикамья).

*О встречах и совместной работе инженера-фортификатора Н. В. Крисанова и Д. М. Карбышева в 1920–1924 гг.*

67. **Старинов И. Г.** Мины ждут своего часа / И. Г. Старинов. – Москва: Воениздат, 1964. – 224 с.: портр.: ил. – (Военные мемуары).

Из содерж.:

Мой рецензент Д. М. Карбышев. – С. 25–30;

Встречи на учениях. – С. 180–186.

*Автор делится своими воспоминаниями о встречах с Д. М. Карбышевым, в т. ч. весной 1941 г.*

68. **Жизнь – подвиг:** А. Избышев, С. Шварц, Д. Карбышев: [ очерки ]. – Новосибирск: Зап.-Сиб. кн. изд-во, 1965. – 121 с.: портр.

69. **Кондратьев Н. Д.** Уничтожить врага // Маршал Блюхер / Н. Д. Кондратьев. – Москва, 1965. – С. 173–195. – (Советские полководцы и военачальники).

*На с. 183–184 – о встрече на Каховском плацдарме начдива Блюхера и помощника начальника инженеров Южного фронта Д. М. Карбышева.*

70. **Киселева Л.** Брестская крепость-герой: фотоповесть о бессмертном подвиге защитников цитадели на Буге, беспримирной храбрости и безмерной любви к Матери-Родине / Л. Киселева, Л. В. Фрейдин. – Минск: Звезды, 1966. – 20 с.: ил.

*На с. 1 – об участии военного инженера Д. М. Карбышева в стро-*

ительстве второй линии фортов накануне Первой Мировой войны.

71. **Инженерные** войска в боях за Советскую Родину / [А. Д. Цирлин и др.]. – Москва: Воениздат, 1970. – 422 с.: ил.

*На с. 22, 32, 40, 41, 58, 74, 75 – сведения о Д. М. Карбышеве.*

72. **Дубинский-Мухадзе И. М.** Куйбышев: [1888–1935] / И. М. Дубинский-Мухадзе. – Москва: Молодая гвардия, 1971. – 303 с., ил. – (Жизнь замечательных людей. Серия биографий; вып. 8 (496)).

*На с. 146 – о начальнике военно-полевого строительства Д. М. Карбышеве, его участии в строительстве фортов Брестской крепости и в Первой армии М. Н. Тухачевского и В. В. Куйбышева.*

73. **Медведев Е. И.** Гражданская война в Среднем Поволжье (1918–1919 гг.) / Е. И. Медведев. – Саратов: Изд-во Саратов. ун-та, 1974. – 352 с.: ил.

*На с. 289–290 – об инженерно-строительных работах Д. М. Карбышева на Самарском направлении.*

74. **Ростунов И. И.** Брусиловское наступление // Русский фронт первой мировой войны / И. И. Ростунов. – Москва, 1976. – С. 275–327: ил.

*На с. 306 – об инженерном обеспечении атаки под руководством военного инженера, генерал-лейтенанта русской армии, профессора фортификации К. И. Величко и полковника Д. М. Карбышева.*

75. **Гаврилов П. М.** Сражается крепость: [док. повесть] / П. М. Гаврилов. – 2-е изд., испр. и доп. – Краснодар: Кн. изд-во, 1980. – 142 с.: ил.

*На с. 32–33 – воспоминания о службе инженера-капитана Д. М. Карбышева в Брестской крепости в 1911–1914 гг.*

76. **Григорьев Н. Ф.** С башни времени: автобиогр. повесть / Н. Ф. Григорьев. – Ленинград: Совет. писатель, 1983. – 270 с.

*На с. 77–88 – воспоминания о Д. М. Карбышеве в период Первой мировой войны 1914–1918 гг.*

77. **Колесник А. Н.** Из глубины веков // Военная профессия – строитель: [сборник]. – Москва, 1985. – 239 с.: ил. – (Есть статья в строй!).

*На с. 65–66 – о военном инженере Д. М. Карбышеве.*

78. **Гражданская** война в СССР: в 2 т. Т. 2. – Москва: Воениздат, 1986. – 447 с., ил.: схем.

*О Д. М. Карбышеве см. в именном указателе.*

79. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (1880–1945) – военный инженер // Гражданская война и военная интервенция в СССР: энциклопедия. – 2- е изд. – Москва: Совет. энцикл., 1987. – С. 257.

80. **Революция** защищается // Родина Советская, 1917–1987: ист. очерк / [Ю. С. Борисов, Г. Н. Голиков, М. П. Ким и др.]. – 5-е изд., доп. – Москва, 1987. – С. 52–79.

*На с. 76 – о плацдарме у Каховки, укрепленном под руководством талантливого военного инженера Д. М. Карбышева.*

81. **Кавтарадзе А. Г.** Военные специалисты на службе Республики Советов, 1917–1920 гг. / А. Г. Кавтарадзе. – Москва: Наука, 1988. – 277 с.

*О Д. М. Карбышеве см. в именном указателе.*

82. **Колесник А. Н.** Вклад Д. М. Карбышева в военное строительство // Советские военные строители / А. Н. Колесник. – Москва: Воениздат, 1988. – С. 37–42.

83. **Молоков Е. Д.** М. Карбышев (1880–1945) // Герои огненных лет: очерки о полководцах, командах, комиссарах – активных участниках освобождения Сибири от интервентов и белогвардейцев. – Омск, 1989. – С. 145–153: ил.

*Очерк о начальнике инженеров 5-й Армии Восточного фронта Д. М. Карбышеве и его участии в восстановлении железнодорожного моста через Иртыш, разрушенного колчаковцами.*

84. **Шулдяков В. А.** Кто взорвал Омский мост?.. // Забвению не подлежит: книга памяти жертв полит. репрессий Ом. обл. – Омск, 2004. – [Т. 10]. – С. 264–267: портр.

*О расследовании Особым отделом 5-й Армии взрыва колчаковцами железнодорожного моста через Иртыш 14 ноября 1919 г. и привлечении к этому делу офицеров К. И. Грибановского и С. Ф. Коршунова. Руководил восстановительными работами, в том числе, военный инженер Д. М. Карбышев.*

85. **Карбышев** Дмитрий Михайлович [14(26).10.1880, Омск – 18.02.1945, Австрия, лагерь смерти Маутхаузен] // Революция и Гражданская война в России, 1917–1923: энциклопедия: в 4 т. – Москва, 2008. – Т. 2. – С. 238–239: портр.

86. **К какой** войне и как готовился Советский Союз? // Великая Отечественная война 1941–1945 годов: [памяти защитников Отечества посвящается]: в 12 т. – Москва, 2011. – Т. 1. – С. 61–98.

*На с. 76, 77, 429 – о Д. М. Карбышеве.*

87. **Поварницын А.** Возрождение подлинное и мнимое // Тобольск и вся Сибирь: альманах. – Тобольск, 2011. – № 14: Сибирское казачье войско. – С. 131–140.

*На с. 137 – фото старшего производителя работ инженерного управления Брестской крепости Д. М. Карбышева. На снимке автограф: «На память Сергею. Д. Карбышев. 22/XI.[19]14-[года]. VII форт». Данна краткая биография.*

88. **Мухаметов Ф. Ф.** Д. М. Карбышев и Троицкий укрепрайон в годы Гражданской войны // Культура и интеллигенция России. Личности. Творчество. Интеллектуальные диалоги в эпохи политических модернизаций: материалы VIII Всерос. науч. конф. (Омск, 16–18 окт. 2012 г.). – Омск, 2012. – С. 435–437.

*О руководстве военным инженером Д. М. Карбышевым оборонительными работами на Южном Урале в апреле 1919 г.*

89. **Ракова А. П.** Неизвестный подвиг Дмитрия Михайловича Карбышева: (по документу Государственного исторического архива Омской области) // Недбаевские исторические чтения: 15 ноября 2009 г., 22 мая 2010 г., 18 декабря 2010 г., 19 декабря 2011 г. – Омск, 2012. – С. 245–247.

*О рапорте поручика 535-й телеграфной роты 1-го Восточно-Сибирского сапёрного батальона Карбышева от 8 июля 1904 г. о рейде в тылу японцев. Приводится текст документа (первая публикация).*

90. **Трофимова О.** Москва: 1940–1950 гг. 1941 год. 9 мая // Сохраним в памяти Москву. XX век. Сороковые: [воспоминания москвичей о жизни города в 1940-х гг.]. – Москва, 2013. – С. 49, 50: фото.

*Отрывок из письма генерала Д. М. Карбышева из Москвы к дочери в Ленинград.*

91. **Куриляк В.** Прорыв из окружения / В. Куриляк, М. Трофимов // Тобольск и вся Сибирь: альманах. – Тобольск, 2016. – № 27: Омск – 300 лет. – С. 279–286: портр., ил.

*Страницы фронтовой биографии Д. М. Карбышева в период русско-японской войны 1904–1905 гг.*

92. **Пишу** исключительно по памяти...: командиры Красной Армии о катастрофе первых дней Великой Отечественной войны: в 2 т. Т. 1. – Москва: Ун-т Д. Пожарского: Рус. фонд содействия образованию и науке, 2017. – 557 с.: портр. – (Исторические источники).

На с. 205, 206, 486, 487, 488, 503, 504, 505, 510. – о Д. М. Карбышеве, генерал-лейтенанте инженерных войск, заместителе начальника Главного Военно-инженерного управления Красной Армии.

\* \* \*

93. **Документы** о Герое Советского Союза Д. М. Карбышеве / вступ. ст. А. П. Кладта // Исторический архив. – 1957. – № 3. – С. 5–79: портр., ил.

Публикуются документы, освещдающие два периода жизни Д. М. Карбышева: его деятельность на Восточном фронте (ноябрь 1918 – май 1919 г.) и героическую борьбу в фашистском плену (август 1941 – февраль 1945 г.).

94. **Зимин Я.** В первых боях // Военный вестник. – 1966. – № 8. – С. 18–21: ил.

О приказе от 8 октября 1920 г., в котором В. К. Блюхер возложил разработку плана обороны плацдарма на начальника инженеров Д. М. Карбышева.

95. **Чукарев А.** Начало пламенной жизни: (новое из биографии генерала Д. М. Карбышева) // Дальний Восток. – 1967. – № 4. – С. 151–152.

О службе поручика Д. М. Карбышева на Дальнем Востоке (сапёр батальона Владивостокской крепости, Восточно-Сибирский сапёрный батальон, Никольск-Уссурийский).

96. **Григорьев Н.** Далекие встречи // Нева. – 1974. – № 2. – С. 83–89: ил.

Воспоминания о Д. М. Карбышеве, во время службы военным инженером в 1917 г., в Карпатах.

97. **Познанский В.** На Восточных позициях // Байкал. – 1979. – № 5. – С. 153–158.

Деятельность Д. М. Карбышева в 5-й армии в 1920 г.

98. **Познанский В.** Герой борьбы с восточной контрреволюцией: к 60-летию освобождения Сибири от колчаковщины // Сибирские огни. – 1979. – № 12. – С. 153–160.

Об участии Д. М. Карбышева в освободительном походе Красной Армии в Сибирь, его вкладе в восстановление разрушенного гражданской войной народного хозяйства в родном крае.

99. **Познанский В. С.** Участие Д. М. Карбышева в борьбе за освобождение Сибири от колчаковщины // Известия Сибир-

ского отделения АН СССР. Сер. Общественных наук. – 1980. – Вып. 3. – С. 36–45.

100. **Давыдов Л.** К портрету героя // Новый мир. – 1980. – № 10. – С. 214–223.

*Материалы о жизни Д. М. Карбышева. Включены воспоминания Е. Д. Стасовой о взаимоотношениях М. В. Фрунзе и Д. М. Карбышева. О встречах Д. М. Карбышева с Ф. Э. Дзержинским.*

101. **Иванова М.** Вечная крепость // Химия и жизнь. – 1985. – № 4. – С. 2–7: фото.

*На с. 4–5 – участие инженера-фортификатора Д. М. Карбышева в создании защитных сооружений Брестской крепости в 1911 г.*

102. **Успенский В.** Тайный советник вождя: роман // Простор. – 1988. – № 7. – С. 114–170.

*На с. 158 – упоминание о Д. М. Карбышеве, члене коллегии по инженерной обороне государства, в связи с укреплениями на подступах к Царичину, возле станции Гумрак в 1918 г.*

103. **Решин Л. Е.** Первый подвиг: (новые штрихи к портрету Д. М. Карбышева (1904–1905 гг.) // Военно-исторический журнал. – 1989. – № 4. – С. 77–78: фот.

*Об участии Д. М. Карбышева в русско-японской войне 1904–1905 гг. и его наградах за эту войну.*

104. **Решин Л.** Был воином до последнего дня жизни: [к биографии Д. М. Карбышева, 1880–1945] // Родина. – 1993. – № 8/9. – С. 114–116.

105. **Догадин В. М.** Вместе с Д. М. Карбышевым / вступ. ст., подгот. публ. З. Д. Ясмана // Отечественные архивы. – 2002. – № 1. – С. 66–88: ил.; № 2. – С. 55–78: ил.

*Воспоминания русского офицера о Д. М. Карбышеве касаются времени их совместной учёбы в Николаевской инженерной академии (Санкт-Петербург) и работы на строительстве Брестской крепости (1908 – ноябрь 1914 г.), а также начала Первой мировой войны.*

106. **Замостянов А.** Крепость духа Дмитрия Карбышева / записала Е. Баранова // Союзное государство. – 2017. – № 5. – С. 43–45: портр., ил.

*Заместитель главного редактора журнала «Историк» рассказывает о судьбе легендарного генерала, неразрывно связанной с Белоруссией, в частности с Брестской крепостью.*

107. Ефимов А. А. Штурм укреплений линии Маннергейма (1939–1940 гг.) в воспоминаниях командиров Красной армии // Военно-исторический журнал. – 2020. – № 11. – С. 32–38: ил.

*На основе анализа ряда научных и мемуарных работ, воспоминаний командиров Красной армии освещаются мнения и оценки советскими военнослужащими – участниками Советско-финляндской войны 1939–1940 гг. оборонительных свойств и качеств сооружений линии Маннергейма. С. 32–33: приводится мнение генерал-лейтенанта инженерных войск Д. М. Карбышева.*

### **3. Военно-теоретическая, педагогическая деятельность и научное наследие генерал-лейтенанта Д. М. Карбышева**

#### *Научное наследие*

108. **Карбышев Д. М.** Военно-инженерное дело // Большая Советская энциклопедия. – Москва, 1928. – Т. 12. – Стб. 264–269.
109. **Карбышев Д.** Краткий справочник по военно-инженерному делу: (для тактических занятий) / Д. Карбышев. – Москва: Воениздат, 1936. – 272 с.
110. **Карбышев Д. М.** Избранные научные труды / Д. М. Карбышев. – Москва: Воениздат, 1962. – 704 с., ил.
111. **Карбышев Д. М.** Инженерное обеспечение общевойскового боя // Вопросы тактики в советских военных трудах: (1917–1940 гг.): [сб. ст.]. – Москва, 1970. – С. 379–386: рис.

\* \* \*

112. **Карбышев.** Создать непроходимые преграды // Красная звезда. – 1932. – 29 дек. – С. 2.
113. **Карбышев Д.** Односторонний труд // Военная литература. – 1933. – № 4. – С. 7–9.
114. **Среди книг** // Военная литература. – 1933. – № 4. – С. 15–31.  
На с. 21–23 дана рецензия Д. М. Карбышева на книгу Г. Потапова «Инженерное вооружение современных армий» (М., 1933).
115. **Карбышев Д.** Овчинников М. С. Памятка по подрывному делу (М., 1933): [Рецензия] // Военная литература. – 1933. – № 7. – С. 20–22.
116. **Карбышев Д.** Ховратович В. Что должен знать сапер по мостовому делу (М., 1933): [рецензия] // Военная литература. – 1933. – № 7. – С. 22–24.
117. **Карбышев Д.** Фальберг В., Грен С. Инженерное дело в мотомеханизированных частях (М., 1933): [рецензия] // Военная литература. – 1933. – № 10. – С. 13–14.
118. **Карбышев Д.** Волков И. Подрывные средства при устройстве заграждений (М., 1933): [рецензия] // Военная литература. – 1933. – № 12. – С. 24–25.

119. **Карбышев Д. М.** Маневр и заграждения: (на оперативно-тактические темы) // Красная звезда. – 1936. – 28 апр. – С. 2.
120. **Карбышев Д.** Разрушения и заграждения // Техника молодёжи. – 1936. – № 8. – С. 10–12: ил.
121. **Карбышев Д.** Дороги и война // Известия. – 1937. – 16 авг. – С. 3.
122. **Карбышев Д.** Маршал Пэтен. Оборона Вердена: (пер. с фр.): Воениздат НКО СССР, 1937 // Военная мысль. – 1938. – № 3. – С. 123–131: схема.
123. **Карбышев Д.** Организация и переправы // Красная звезда. – 1939. – 4 авг. – С. 2.
124. **Карбышев Д.** «Позиция Зигфрида» и «линия Мажино» // Спутник агитатора. – 1939. – № 20. – С. 39–41: схема.
125. **Карбышев Д.** Роль долговременных укреплений в современной войне // Партийное строительство. – 1939. – № 21. – С. 46–54: схема.
126. **Карбышев Д. М.** Создать центральную военно-научную библиотеку // Красная звезда. – 1941. – 10 мая. – С. 3.
127. **Карбышев Д. М.** Маршал Петэн. Оборона Вердена: (пер. с фр.): Воениздат НКО СССР, 1937: [рецензия] // Военная мысль. – 2008. – № 5. – С. 42–50: портр., схема.
- Статья перепечатана в оригинальном варианте из журнала «Военная мысль» (1938, № 3).*

### *Военно-теоретическая и педагогическая деятельность*

128. **40 лет** Военной академии имени М. В. Фрунзе: [сб. материалов]. – Москва: Воениздат, 1958. – 312 с.: ил.
- На с. 11, 15, 116, 133, 164, 185, 197, 223, 238 – о Д. М. Карбышеве.*
129. **Калинин С. А.** Размышляя о минувшем / С. А. Калинин. – Москва: Воениздат, 1963. – 221 с., портр.: ил. – (Военные мемуары).
- На с. 100 – воспоминания о Д. М. Карбышеве как о преподавателе по строительству оборонительных сооружений и инженерному обеспечению боевых операций.*
130. **Вопросы** стратегии и оперативного искусства в советских военных трудах: (1917–1940 гг.): [сборник / М. В. Фрунзе

и др.]. – Москва: Воениздат, 1965. – 768 с.

*На с. 743–744 дана краткая справка о Д. М. Карбышеве и перечислены его основные труды.*

131. **Казаков М. И.** Над картой былых сражений / М. И. Казаков. – Москва: Воениздат, 1965. – 224 с., портр.: ил. – (Военные мемуары).

*На с. 25, 40, 42 – воспоминания о Д. М. Карбышеве как о преподавателе в Академии им. М. В. Фрунзе.*

132. **50 лет Вооруженных сил СССР: [1918–1968]** / К. Ф. Скоробогаткин, Л. И. Белоусов, В. Д. Верходубов]. – Москва: Воениздат, 1968. – 583 с., ил., карт.

*На с. 60. 159, 216 – упоминание о Д. М. Карбышеве как о военном инженере.*

133. **Гастилович А. И.** Путь солдата / А. И. Гастилович. – Москва: Изд-во ДОСААФ, 1969. – 77 с.: ил.

*На с. 29–33 – воспоминания о Д. М. Карбышеве, преподавателе Академии им. М. В. Фрунзе, его работе на кафедре тактики высших соединений Академии Генштаба в 1938–1939 гг. и подвиге в концлагере Маутхаузен 17 февраля 1945 г.*

134. **Коваленко Д. А.** Оборонная промышленность Советской России в 1918–1920 гг. / Д. А. Коваленко. – Москва: Наука, 1970. – 414 с.

*О Д. М. Карбышеве см. именной указатель.*

135. **Военная академия им. М. В. Фрунзе: история Военной ордена Ленина, Краснознаменной ордена Суворова академии** / под ред. А. И. Радзиевского. – Москва: Воениздат, 1973. – 280 с., портр.: ил.

*На с. 72, 77, 85, 90, 94, 96, 110, 114 – о Д. М. Карбышеве.*

136. **История второй мировой войны, 1939–1945:** [в 12 т.]. Т. 2: Накануне войны. – Москва: Воениздат, 1974. – 478 с.: ил., карт: табл.

*На с. 177 – упоминание о Д. М. Карбышеве как о военном учёном.*

137. **Академия Генерального штаба: история Военной ордена Ленина и Суворова I степени академии Генерального Штаба Вооруженных Сил СССР им. К. Е. Ворошилова.** – Москва: Воениздат, 1976. – 280 с.: ил., портр.

*На с. 47, 51, 56, 63, 67 – о Д. М. Карбышеве.*

138. **Карбышев Дмитрий Михайлович** [14(26).10.1880, Омск – 18.02.1945, Австрия, лагерь смерти Маутхаузен] //

Советская военная энциклопедия: [В 8 т.]. – Москва, 1977. – Т. 4. – С. 82–83: ил.

139. **В годы** мирного социалистического строительства (1921–1941) // Военная академия имени М. В. Фрунзе: история Военной орденов Ленина и Октябрьской Революции, Краснознаменной ордена Суворова академии. – Москва: Воениздат, 1980. – С. 52–117: фото.

*На с. 72, 77, 86, 88, 89, 93, 104 – сведения о Д. М. Карбышеве как специалисте по военно-инженерному делу.*

140. **Хренов А. Ф.** Мосты к Победе / А. Ф. Хренов. – Москва: Воениздат, 1982. – 352 с. – (Военные мемуары).

*На с. 33, 63–64 – воспоминания о Д. М. Карбышеве как о рецензенте и военном инженере.*

141. **Баграмян И. Х.** Д. М. Карбышев // Великого народа сыновья / И. Х. Баграмян. – Москва, 1984. – С. 294–326: фото.

142. **Инженерные** войска Советской Армии 1918–1945 / [Е. П. Егоров, В. П. Андреев, С. Ф. Бегунов]. – Москва: Воениздат, 1985. – 488 с.: ил.

*На с. 36, 66, 93, 119, 132, 146 – упоминания о Д. М. Карбышеве.*

143. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Военный энциклопедический словарь. – 2-е изд. – Москва, 1986. – С. 317.

144. **Академия** Генерального штаба: история Военной ордена Ленина и Суворова I степени академии Генерального Штаба Вооруженных Сил СССР им. К. Е. Ворошилова: [50 лет со дня основания, 1936–1986]. – 2-е изд., испр. и доп. – Москва: Воениздат, 1987. – 246 с.: ил.

*На с. 24, 27, 28, 34, 38, 43, 50, 51, 54, 61 – упоминания и сведения о Д. М. Карбышеве.*

145. **Левыкин В. И.** Фортификация: прошлое и современность / В. И. Левыкин. – Москва: Воениздат, 1987. – 159 с.: ил.

*На с. 5, 13 – упоминания о Д. М. Карбышеве.*

146. **Военная** академия имени М. В. Фрунзе: история Военной орденов Ленина и Октябрьской Революции, Краснознаменной, ордена Суворова академии. – 3-е изд., испр. и доп. – Москва: Воениздат, 1988. – 294 с.: ил.

*На с. 69, 75, 83, 85, 87, 90, 101, 105 – сведения о Д. М. Карбышеве.*

147. **Захаров М. В.** Генеральный штаб в предвоенные годы /

М. В. Захаров. – Москва: Воениздат, 1989. – 318 с.: ил. – (Военные мемуары).

*На с. 51, 53 – упоминание о Д. М. Карбышеве, на с. 94 – библиография его трудов по инженерному обеспечению боевых действий.*

148. **Василевский А. М.** Дело всей жизни / А. М. Василевский: [в 2 кн.]. Кн. 1. – 7-е изд.– Москва: Политиздат, 1990. – 320 с., ил. – (Воспоминания).

*На с. 86 – о Д. М. Карбышеве.*

149. **Академия** Генерального штаба РККА (1918–1935) // Академия Генерального штаба: 170 лет: история Военной ордена Ленина Краснознаменной ордена Суворова I степени Академии Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации. – Москва, 2002. – С. 98–137.

*Есть упоминания о Д. М. Карбышеве.*

150. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Военный энциклопедический словарь. – Москва, 2002. – С. 676. – (Энциклопедические словари).

151. **Португальский Р. М.** Первые и впервые: военная история Отечества / Р. М. Португальский. – Москва: Проспект-АП, 2005. – 287 с.: ил., портр.

*На с. 45, 61 – упоминания о Д. М. Карбышеве. На с. 131 – о первой противотанковой мине заводского изготовления, созданной по чертежам Карбышева.*

152. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Военный энциклопедический словарь. – Москва, 2007. – С. 412.

153. **Черноголовин В. Б.** Д. М. Карбышев как военный инженер // «Час мужества пробил...»: материалы Всерос. молодёж. науч.-практ. конф. с междунар. участием, посвящ. 70-летию начала Великой Отеч. войны, 6–7 мая 2011 г. – Омск, 2011. – С. 177–180.

154. **Реорганизация** Вооруженных сил // Великая Отечественная война 1941–1945 годов: в 12 т.: [памяти защитников Отечества посвящается]. – Москва, 2012. – Т. 2. – С. 520–561.

*На с. 551 – упоминания о Д. М. Карбышеве как авторе военно-теоретических трудов.*

155. **Ганин А. В.** Повседневная жизнь генштабистов при Ленине и Троцким / А. В. Ганин. – 2-е изд., испр. – Москва: Кучково поле, 2017. – 675 с., ил., портр., факс.

*О Д. М. Карбышеве см. именной указатель.*

\* \* \*

156. **Леошеня Е.** Военно-теоретическое наследство Д. М. Карбышева // Военно-исторический журнал. – 1965. – № 2. – С. 115–120.

157. **Дрюбин Г. Р.** Генерал Д. М. Карбышев: (к 100-летию со дня рождения) // Среднее специальное образование. – 1980. – № 8. – С. 45–47: портр.

*О военно-инженерной деятельности Д. М. Карбышева и публикации его военно-научных трудов.*

158. **Баграмян И. Х.** Слово о генерале Карбышеве // Знамя. – 1982. – № 2. – С. 174–195.

159. **Горбачев А.** Инженерные войска: (к 275-летию со дня создания) // Военный вестник. – 1987. – № 2. – С. 33–36.

*На с. 34 – о Д. М. Карбышеве.*

160. **Моисеев А. С.** Военные инженеры России // Военно-исторический журнал. – 2003. – № 3. – С. 6–12: портр., ил.

*На с. 9–10 – сведения о жизни и деятельности Д. М. Карбышева в 1936–1945 гг.*

161. **Моисеев А. С.** Инженерные войска накануне Великой Отечественной войны / А. С. Моисеев, Ю. И. Безик // Военно-исторический журнал. – 2004. – № 6. – С. 29–34: портр., ил., табл.

*На с. 32 говорится о разработанной Д. М. Карбышевым основе теории инженерного обеспечения операций (боевых действий).*

162. **Савинов Ю. А.** Советское высшее военное образование в первой половине 1930-х гг.: (воспоминания генерала И. А. Ласкина об учебе в Военной Академии им. М. В. Фрунзе) // Военно-исторический архив. – 2012. – № 8. – С. 85–103: ил.

*На с. 94–95 – воспоминания генерал-лейтенанта И. А. Ласкина посвящены начальнику кафедры инженерных войск, доктору военных наук, профессору Военной Академии Д. М. Карбышеву. На с. 102, в примечаниях, приводится краткая справка о нём.*

163. **Ишимов С. Л.** Гордость Академии: вклад первых начальников Военной академии связи имени Маршала Советского Союза С. М. Будённого в становление и развитие высшего электротехнического образования Красной армии в 1919–1937 гг. / С. Л. Ишимов, А. Г. Бурдин, П. А. Кукса // Военно-исторический журнал. – 2020. – № 2. – С. 52–61: ил.

*На с. 57 – упоминания о Д. М. Карбышеве.*

**4. «Плен – это тоже война»:  
подвиг генерала Д. М. Карбышева  
(август 1941 – февраль 1945 гг.)**

164. **Майков Е. И.** Герои инженерных войск // Советские инженерные войска / Е. И. Майков, А. Т. Гнедин. – Москва, 1954. – С. 178–190: портр.

165. **Назаров К.** Верный сын социалистической Родины: [Д. М. Карбышев] // Боевая слава саперов: сб. ст. и очерков. – Москва, 1958. – С. 11–18: ил.

166. **Сахаров В. И.** В застенках Маутхаузена / В. И. Сахаров. – Симферополь: Крымиздат, 1959. – 167 с.: ил.

*На с. 137–139 – воспоминания о Д. М. Карбышеве.*

167. **Незримый фронт: воспоминания бывших узников концлагеря «Заксенхаузен»** / сост. В. И. Савостьянов. – Москва: Воениздат, 1961. – 271 с.

*На с. 53, 58 – о генерале Д. М. Карбышеве.*

168. **Лупало И. Г.** Подвиг генерала Карбышева: [ очерк] / И. Г. Лупало. – Москва: Госполитиздат, 1962. – 64 с. – (Герои и подвиги).

169. **Сахаров В. И.** В застенках Маутхаузена / В. И. Сахаров. – Изд. 2-е. – Москва: Воениздат, 1962. – 214 с.: ил.

*На с. 157–158 – воспоминания о Д. М. Карбышеве.*

170. **Датнер Ш.** Убийство генералов и высших офицеров // Преступления немецко-фашистского Вермахта в отношении военнопленных во второй мировой войне. – Москва, 1963. – 488 с.: ил.

*На с. 336–337 – о Д. М. Карбышеве.*

171. **Санин А. С.** Герои Бреста // Омичи в боях за Родину: воспоминания участников Великой Отечественной войны. – Омск, 1963. – С. 480–490: ил.

*Воспоминания омича, в том числе о встречах с Д. М. Карбышевым в лагере для военнопленных.*

172. **Гродно:** ист. очерк / [под ред. З. Ю. Копысского и Б. М. Фиха]. – 2-е испр. и доп. изд. – Минск: Беларусь, 1964. – 262 с.: ил.

*На с. 166 – об активном участнике обороны Гродненщины в годы*

*Великой Отечественной войны генерал-лейтенанте инженерно-технических войск Карбышеве Д. М.*

173. **Пирогов А. И.** Этого забыть нельзя: [воспоминания бывшего военнопленного] / А. И. Пирогов. – Одесса: Маяк, 1965. – 240 с.

*На с. 201 – о казни Д. М. Карбышева.*

174. **Сахаров В. И.** В застенках Маутхаузена / В. И. Сахаров. – Изд. 3-е. – Симферополь: Крым, 1969. – 216 с.: ил.

*На с. 156–158 – воспоминания о Д. М. Карбышеве.*

175. **Уходил на войну Сибиряк (1941–1945 гг.)** // В пламени и славе: очерки истории Сибирского военного округа: [к 50-летию, 1919–1969]. – Новосибирск, 1969. – С. 113–339: ил.

*На с. 302 – о генерал-лейтенанте Д. М. Карбышеве.*

176. **Бродский Е. А.** Во имя победы над фашизмом: антифашистская борьба советских людей в гитлеровской Германии: (1941–1945 гг.) / Е. А. Бродский. – Москва: Наука, 1970. – 587 с.: ил. – (Вторая мировая война в исследованиях, воспоминаниях, документах).

*О Д. М. Карбышеве см. именной указатель.*

177. **Гофман Л.** Мужественный генерал: (из письма Л. И. Гофмана, врача, бывшего узника Майданека и Освенцима о пребывании в этих лагерях смерти генерал-лейтенанта Д. М. Карбышева): 17 февраля 1950 г. // Никто не забыт и ничто не забыто: сб. док. и материалов. – Москва, 1970. – С. 248–249.

178. **Кузнецова Е.** Наш земляк Герой Советского Союза генерал-лейтенант Д. М. Карбышев: [к 5-му Всесоюз. слету юных карбышевцев] / Е. Кузнецова. – [Омск: б. и.], 1970. – 18 с.: ил.

179. **Подвиг земли богатырской: (Сибирь в годы Великой Отечественной войны: 1941–1945 гг.)** / М. Р. Акулов [и др.]. – Москва: Мысль, 1970. – 364 с.

*О Д. М. Карбышеве см. именной указатель.*

180. **Семиряга М. И.** Советские люди в европейском Сопротивлении / М. И. Семиряга. – Москва: Наука, 1970. – 351 с., карт.: ил.

*На с. 267, 290, 304, 322 – упоминается Д. М. Карбышев.*

181. **Шлевко Г. М.** Непокоренный // Ради жизни на земле: эта книга о Героях Советского Союза, тех, кто родился, жил и жи-

вет в г. Омске и Омской области / Г. М. Шлевко. – [Омск, 1972]. – С. 183–191: ил.

182. **Из донесения** главной квартиры инженерной службы гитлеровской армии в гестапо о генерал-лейтенанте Д. М. Карбышеве // История СССР в документах и иллюстрациях: (1917–1971 гг.): хрестоматия для учителя. – 2-е изд., перераб. и доп. – Москва, 1973. – С. 220.

183. **Шапран М.** Дмитрий Михайлович Карбышев / М. Шапран. – Омск: Тип. изд-ва «Омская правда», 1975. – 6 с.: ил., портр. – (Омичи – Герои Советского Союза).

184. **В годы** великих испытаний (1941–1945 гг.) // Академия Генерального штаба: история Военной орденов Ленина и Суворова I степени академии Генерального Штаба Вооруженных Сил СССР им. К. Е. Ворошилова. – Москва: Воениздат, 1976. – С. 74–113.

*На с. 75 – о Д. М. Карбышеве как об опытном педагоге, докторе военных наук, зверски замученном в лагере смерти Маутхаузен.*

185. **Заксенхаузен** // Советская военная энциклопедия: [в 8 т.]. – Москва, 1977. – Т. 3. – С. 382–383.

*На с. 382 – упоминания о Д. М. Карбышеве.*

186. **Маутхаузен** // Советская военная энциклопедия: [в 8 т.]. – Москва, 1978. – Т. 5. – С. 196.

*Есть упоминания о Д. М. Карбышеве.*

187. **Партизанская** война в тылу врага // Великая Отечественная война Советского Союза 1941–1945: фотоальбом: пособие для учителей. – Москва, 1978. – С. 196–197: фотоил.

*На с. 197 – сведения о Д. М. Карбышеве, который, находясь в плену, тайно проводил патриотическую работу среди военнопленных.*

188. **Трояновский П.** До последнего дыхания...: [о Д. М. Карбышеве] // Герои огненных лет: очерки о москвичах – Героях Советского Союза. – Москва, 1978. – Кн. 3. – С. 661–670: портр.

189. **Гаврилов П. М.** Сражается крепость: [док. повесть] / П. М. Гаврилов. – 2-е изд., испр. и доп. – Краснодар: Кн. изд-во, 1980. – 142 с.: ил.

*На с. 122–124 – воспоминания о Д. М. Карбышеве в концлагере Хаммельсбург, осенью 1942 г.*

190. **Показания** канадского офицера Сент-Клера о гибели

Д. М. Карбышева // История СССР в документах и иллюстрациях: (1917–1980): хрестоматия: пособие для учителей. – 3-е изд., перераб. и доп. – Москва, 1981. – С. 193–194: ил.

191. **Шарипов А. А.** Наставники: [док. повесть] // Люди подвига: [ очерки, док. повесть] / А. Шарипов. – Москва, 1984. – С. 120–206: ил. – (40 лет Победы).

*В документальной повести рассказывается о подлинных тружениках войны, героях Советского Союза генерал-лейтенанте Д. М. Карбышеве и генерал-майоре Н. В. Крисанове.*

192. **Смирнов С. С.** Из книги «Брестская крепость» // Рассказы о неизвестных героях / С. С. Смирнов. – Москва, 1985. – С. 38–44.

*На с. 42–43 – о встрече майора П. М. Гаврилова с генералом Д. М. Карбышевым в концлагере Хаммельбург.*

193. **Карбышев Дмитрий Михайлович** // Герои Советского Союза: крат. биогр. слов.: [в 2 т.]. – Москва, 1987. – Т. 1. – С. 626: ил.

194. **Дудко А. Ф.** Право на бессмертие: док. повесть [о генерал-майоре авиации Г. И. Тхоре] / А. Ф. Дудко, Л. Г. Любич. – Киев: Политиздат Украины, 1988. – 135 с. – (Люди и подвиги).

*На с. 124–128 – сведения о встрече генерал-майора авиации Г. И. Тхора с генерал-лейтенантом Д. М. Карбышевым в концлагере Хаммельбург в 1942 г.*

195. **Иоффе Э. Г.** Истоки военного таланта // Советские военачальники на белорусской земле: путеводитель по местам жизни и деятельности / Э. Г. Иоффе. – Минск, 1988. – С. 204–207.

*На с. 206–207 – о работе Д. М. Карбышева в 1941 г. в г. Гродно.*

196. **Овсянников Д. А.** Встречи с генералом Карбышевым // Свидетели обвинения. – Ленинград, 1990. – С. 33–55.

*Воспоминания бывшего узника фашистского лагеря Флюссенбург.*

197. **Махнач А.** Командир Восточного фронта // Ради жизни на Земле: сборник. – Москва, 1991. – С. 13–52.

*О защитнике Брестской крепости П. М. Гаврилове. На с. 48–51 – воспоминания Гаврилова о встрече с Д. М. Карбышевым в 1942 г. в концлагере Хаммельбург.*

198. **Омичи** – Герои Советского Союза // Книга Памяти. – Омск, 1995. – Т. 1 (вводный). – С. 63–109: портр.

*На с. 80 – биография Д. М. Карбышева.*

199. **Валеев Ф. Т.** Генерал Карбышев – воин, ученый, патриот // Катанаевские чтения – 98: материалы докладов Второй всерос. науч.-практ. конф.. – Омск, 1998. – С. 164–167.

200. **Карбышев** Дмитрий Михайлович // Кто был кто в Великой Отечественной войне, 1941–1945: Люди. События. Факты. – Москва, 2000. – С. 114: портр.

201. **Санин А. С.** Рассказывает А. С. Санин // Солдаты Победы. – Омск, 2001. – Т. 2. – С. 258–259: ил.

*Воспоминания омича, защитника Брестской крепости, узника немецких концлагерей, в том числе о встречах с генералом Д. М. Карбышевым.*

202. **Порхунов Г.** Коммунисты Великой Отечественной войны (1941–1945 гг.) // Диспут: обществ.-полит. и ист.-просветит. альм. – Омск, 2002. – Вып. 12. – С. 42–46.

*На с. 46 – о Д. М. Карбышеве.*

203. **Ионина Н. А.** Генерал Д. М. Карбышев // Сто великих узников / Н. А. Ионина. – Москва, 2003. – С. 520–524: ил. – (100 великих).

204. **Горшков М. Н.** Непокоренный генерал: Карбышев Дмитрий Михайлович // Омичи, шагнувшие в бессмертие: сб. очерков к «Дню памяти и скорби» об омичах – Героях Советского Союза, погибших на фронтах Великой Отечественной войны 1941–1945 гг. / М. Н. Горшков. – Омск, 2005. – С. 46–47: портр.

205. **Никифоров Ю. А.** Карбышев Дмитрий Михайлович (26.10.1880–18.02.1945 гг.) // Великая Отечественная война, 1941–1945. – Москва, 2005. – С. 255–256: портр., ил. – 60-летию Победы посвящается.

*Биография. Опубликована фотография памятника генералу в концлагере Маутхаузен (Австрия).*

206. **Фашизм и антифашизм: энциклопедия:** в 2 т. Т. 1. – Москва: Терра, 2008. – 508 с.: ил., цв. ил., портр. – (Большая энциклопедия).

Из содерж.:

Заксенхаузен. – С. 359–360;

Карбышев Дмитрий Михайлович [14(26).10.1880, Омск, – 18.02.1945, концлагерь Маутхаузен, Австрия]. – С. 400–401.

*На с. 360 – о Д. М. Карбышеве.*

207. **Маутхаузен** // Фашизм и антифашизм: энциклопедия: в 2 т. – Москва, 2008. – Т. 2. – С. 25: ил. – (Большая энциклопедия).  
*Есть упоминание о Д. М. Карбышеве.*
208. **Борьба** продолжалась и в плену // Великая Отечественная война 1941–1945 годов: в 12 т. – Москва, 2011. – Т. 1. – С. 425–434.  
*На с. 429 – упоминания о Д. М. Карбышеве.*
209. **Карбышев** Дмитрий Михайлович (26.10.1880–18.02.1945 гг.) // Великая Отечественная война, 1941–1945: энциклопедия. – Москва: Олма Медиа Групп, 2011. – С. 267–268: фот.
210. **Салохина Н. Н.** Герои сопротивления народов против фашизма Германии: Карбышев Дмитрий Михайлович (1880–1945) // Дубина народной войны / Н. Н. Салохина. – Омск, 2011 – С. 118–119: портр.
211. **Циндик А. А.** Герой Советского Союза – Дмитрий Карбышев (1880–1945) // Краеведение. История и культура города Омска: курс лекций / А. А. Циндик. – Омск, 2011. – С. 30–33: портр.
212. **Франк М. В.** Д. М. Карбышев: непобежденный генерал // Сборник материалов Межвузовской студенческой научно-практической конференции, посвященной 67-й годовщине Победы советского народа в Великой Отечественной войне, Омск, 11 мая 2012. – Омск, 2012. – С. 20–25.
213. **Залесский К. А.** Карбышев Дмитрий Михайлович // Великая Отечественная война, 1941–1945: большая биогр. энцикл. / К. А. Залесский. – Москва, 2013. – С. 286–287: ил.
214. «**Идет война** народная...»: Омское пехотное училище накануне и в период Великой Отечественной войны. 1938–1945 // Жизнь – Родине, честь – никому!: Омский кадетский корпус, 1813–2013. – [Омск, 2013?]. – С. 383–397: портр., ил.
- Приведены фамилии Героев Советского Союза, выпускников Омского высшего общевойскового командного дважды Краснознаменного училища за 1938–1945 гг., и полных кавалеров ордена Славы. С. 393 – о Д. М. Карбышеве.*
215. **Смыслов О. С.** Плен: жизнь и смерть в немецких лагерях / О. С. Смыслов. – Москва: Вече, 2014. – 445 с., ил., портр., факс. – (Вся правда о войне).  
*На с. 151 – о пребывании Д. М. Карбышева в концлагере Маутхаузен.*

216. **Белоглазова Ю.** Дмитрий Карбышев: несломленный генерал // Тобольск и вся Сибирь: альманах. Т. 25: Сибиряки и Победа: в 5 т. – Тобольск, 2015. – Ч. 1: Освобождение, т. 1. – С. 366–373: портр., ил.

*Биографический очерк, в котором приведены воспоминания омича А. С. Санина о встрече с генералом Карбышевым в немецком концлагере.*

217. **Белоглазова Ю. Н.** Несломленный генерал Дмитрий Карбышев // Омский краевед: науч.-попул. альм.. – Омск, 2015. – № 6. – С. 3–12: ил.

*Биографический очерк о генерале Д. М. Карбышеве. Также публикуются воспоминания омича А. С. Санина о встречах с генералом в гитлеровских концлагерях и полковника в отставке М. А. Шамшева о гибели Д. М. Карбышева в ночь с 17 на 18 февраля 1945 г. в лагере Маутхаузен.*

218. **Смыслов О. С.** Сталинские генералы в плену / О. С. Смыслов. – Москва: Вече, 2016. – 398 с.: ил., портр. – (Военно-историческая библиотека).

*На с. 58–61 дана краткая биография Д. М. Карбышева. На с. 212, 230, 232, 242–245, 250, 283, 373 – о пребывании Д. М. Карбышева в концлагерях: лагерь под Островом-Мазовецким, Хаммельбург, лагерь смерти – Флосссенбург, Освенцим, Заксенхаузен, Маутхаузен.*

219. **Шулдяков В. А.** «Родиной не торгуют»: генерал Д. М. Карбышев как образец патриотического поведения советского военнослужащего во вражеском плену / В. А. Шулдяков, А. В. Дойнов // Военно-патриотическое воспитание молодежи на примерах беззаветного служения своей Родине: материалы Всерос. науч.-практ. конф., Омск, 28 июня 2019 г. – Омск, 2019. – С. 301–306.

220. **Отто Р.** Советские военнопленные в системе концлагерей Германии / Р. Отто, Р. Келлер; пер. с нем. – Москва: Аспект Пресс, 2020. – 399 с.: ил. – (Труды Мемориала концлагеря Маутхаузен = Mauthausen-Studien: Schriftreihe der KZ-Gedenkstätte Mauthausen; т. 14).

*О Д. М. Карбышеве см. именной указатель.*

221. **Бастраков С. И.** Роль значимых лиц-профессионалов в целесообразной организации воспитательной среды современного военного вуза / С. И. Бастраков, С. Н. Черников,

В. А. Ткачёв // Совершенствование систем эксплуатации и восстановления вооружения и военной техники. Роль качества подготовки военных специалистов технического обеспечения: материалы IX Всерос. науч.-практ. конф. – Омск, 2021. – С. 16–21.

На с. 19–20 – о судьбе выпускника Сибирского кадетского корпуса генерала Д. Карбышева.

\* \* \*

222. **Указ** Президиума Верховного Совета СССР о присвоении звания Героя Советского Союза генерал-лейтенанту инженерных войск Карбышеву Дмитрию Михайловичу. Москва, Кремль, 16 августа 1946 г. // Правда. – 1946. – 17 авг. – С. 1.

223. **Подвиг** генерала Карбышева // Красная звезда. – 1946. – 17 авг. – С. 1: ил.

224. **Новогрудский Г.** Верность // Огонек. – 1949. – № 8. – С. 8: фото.

*О героизме и стойкости генерал-лейтенанта Д. М. Карбышева в немецких концлагерях.*

225. **Решин Е.** О жизни и судьбе генерала Д. М. Карбышева: к 20-летию начала Великой Отечественной войны // Новое время. – 1961. – № 28. – С. 15–17.

*О пребывании Д. М. Карбышева в фашистских тюрьмах и концлагерях: Оструд-Мазовецки (Польша), Замостье, Хаммельсбург, Флоссенбюрг, Майданек, Освенцим, Маутхаузен.*

226. **Полищук Э.** Бессмертный образ мужества и героизма // Начальная школа. – 1965. – № 2. – С. 7–9, 31.

*Дана краткая биография Д. М. Карбышева. О скульптурном памятнике ему работы заслуженного деятеля искусств РСФСР В. Цигалля и архитектора Н. Ковальчука.*

227. **Бессмертный** подвиг: (к 25-летию со дня гибели Д. М. Карбышева) // Блокнот агитатора [Омск]. – 1970. – № 3. – С. 36–40.

228. **Кимельфельд Я.** Казнен в Маутхаузене // Уральский следопыт. – 1971. – № 11. – С. 58–60: ил.

*О судьбе П. Ф. Сухаревича, участника гражданской войны, полковника Советской армии и его учителе Д. М. Карбышеве.*

229. **Радченко И.** Солдат, патриот, коммунист // Знаменосец. – 1980. – № 10. – С. 28: ил.

*О Д. М. Карбышеве.*

230. **Томаровский В.** Подвиг во имя жизни: к 100-летию со дня рождения Героя Советского Союза Д. М. Карбышева // Пограничник. – 1980. – № 10. – С. 56–57: ил.

231. **Арабей Л.** По дороге в легенду: [быль] / пер. с белорус. Т. Смолянская // Работница. – 1980. – № 11. – С. 4–6: ил.

*События относятся к началу Великой Отечественной войны, когда генерал-лейтенант инженерных войск, профессор Академии Генерального штаба Д. М. Карбышев и начальник инженерного отдела 10-й армии П. Ф. Сухаревич пробирались к линии фронта и нашли приют в семье учителя из деревни Низок Минской области.*

232. **Тонконогов Я. И.** Генерал Карбышев // Радуга. – 1981. – № 4. – С. 166–167.

*Из воспоминаний о Д. М. Карбышеве и его нахождении в августе 1941 г. в пересыпочном сортировочном лагере для военнопленных Замостье (Польша).*

233. **Санин А.** Подвиг во имя жизни // Сибирские огни. – 1981. – № 5. – С. 112–116.

*Автор вспоминает о своих встречах с Д. М. Карбышевым в лагере «Офлаг-XIII-Д».*

234. **Становский В.** Партии верный сын // Пограничник. – 1985. – № 2. – С. 26–27: портр.

*Публикуются воспоминания о Д. М. Карбышеве, его обращения к узникам концлагерей и другие документальные материалы.*

235. **Арабей Л.** Здравствуйте Вам....: Д. М. Карбышев в Белоруссии [1941 г., июнь] // Неман. – 1985. – № 3. – С. 126–139: фото.

236. **Пономарева Т.** Легендарный сибиряк // Студенческий меридиан. – 1985. – № 11. – С. 29–30: ил.

*Очерк о судьбе Героя Советского Союза Д. М. Карбышева.*

237. **Рыбалко Е.** «Думайте о Родине» // Военный вестник. – 1991. – № 11. – С. 29–31.

*О генерале Д. М. Карбышеве и его подвиге.*

238. **Решин Л. Е.** Судьбы генеральские....: из фондов военных архивов / Л. Е. Решин, В. С. Степанов // Военно-исторический журнал. – 1993. – № 2. – С. 8–19.

*В статье рассказывается о советских генералах, попавших*

*в плен, и обстоятельствах, сопутствовавших этому. Примером служит профессор Д. М. Карбышев (с. 8, 14).*

239. **Карбышева Е. Д.** Несгибаемый воин / записала Г. Аляева // Культурно-просветительская работа (Встреча). – 2004. – 10. – С. 7–10: портр., ил.

*О своём отце рассказывает старшая дочь генерала Д. М. Карбышева.*

240. **Докучаев А.** В огне Великой Отечественной // Патриот Отечества. – 2014. – № 12. – С. 16–32: портр.

*На с. 23, 31 – портрет Д. М. Карбышева и сведения о нём.*

241. **Подвиг** советского генерала: 70-лет назад в немецком плену погиб советский генерал Д. М. Карбышев // Военно-исторический журнал. – 2015. – № 2. – С. [4-я с. обл.]: фото., рис.

242. **Чаплыгин А.** Дмитрий Карбышев // Герои всех исторических эпох. Биография. Подвиг. Портрет. – 2020. – № 10. – С. 34–36: портр., ил.

## 5. Д. М. Карбышев в исторической памяти

243. **Вершинин М. М.** Баллада о Карбышеве. Омск, 1961 г.: [стихи] // Стихи / М. М. Вершинин. – Москва, 1962. – С. 175–176. – (Поэтическая Россия).

244. **Баллада** о седом генерале // Наша эстрада: репертуар. сб. для армейской и флотской худож. самодеятельности / стихи Л. Дербенева, музыка Л. Бакалова. – Москва, 1965. – Вып. 2. – С. 65–71: ноты.

245. **Легенда** о седом генерале [Д. М. Карбышеве] // Наша гордость, наша слава: молодежи о Вооруженных Силах Советского Союза. – Москва: Молодая гвардия, 1965. – С. 106: ил.

246. **Рачада И.** Когда мертвые оживают: драма в трех действиях // Пьесы / И. Рачада. – Киев, 1966. – С. 3–80.

*Герои драмы маршалы М. Н. Тухачевский и В. К. Блюхер, генерал Д. М. Карбышев. События происходят в 1933–1945 гг.*

247. **Каменкович И. И.** Памятник бессмертного патриотизма // Памятники вечной славы / И. И. Каменкович. – Баку, 1967. – С. 55–62: ил.

*О памятнике Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия).*

248. **Палащенков А. Ф.** Д. М. Карбышев // Памятники и памятные места Омска и Омской области / А. Ф. Палащенков. – Омск: Зап.-Сиб. кн. изд-во, Ом. отд-ние, 1967. – С. 195–199.

249. **У памятника** непокоренному: Маутхаузен, Австрия // Навечно в памяти народной: [сборник]. – Москва, 1968. – С. 144–154: фот.

*О памятнике Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия) работы скульптора В. Цигаля.*

250. **Аронова Р. Е.** Повторение пройденного: (дневник) // «Ночные ведьмы» / Р. Е. Аронова. – Москва, 1969. – С. 123–287: ил. – (Рассказы бывалых людей).

Автор книги – лётчица первого в мире женского авиационного полка, Герой Советского Союза – проехала со своей однополчанкой по боевому пути своего полка. На с. 280 – о посещении в г. Гродно музея, в котором на выставке «Край в период Великой Отечественной войны» экспонировался портрет Д. М. Карбышева.

251. **Лившиц С. Е.** Генерал Карбышев: [стихи] // Праздник осени: стихи / С. Е. Лившиц. – Магадан, 1969. – С. 25–26.

252. **Голубов С. Н.** Когда крепости не сдаются: роман [о Д. М. Карбышеве] / С. Н. Голубов. – Москва: Совет. писатель, 1970. – 776 с.: ил.

253. **Оловников В.** Песня о Карбышеве: [ноты]: «Товарищ! Послушай о пытке жестокой...»: для голоса в сопровождении фортепиано / сл. А. Лозневого. – Москва: Совет. композитор, 1971. – 6 с.

254. **Памятник** генералу Д. М. Карбышеву в Маутхаузене: общий вид и фрагмент: [фот.] // Памятники славы и бессмертия: [фотоальбом]. – Москва, 1971. – С. 136–137: ил.

255. **Васильев С.** Неумолкающее эхо: (из поэмы о генерале Карбышеве) // День поэзии. 1972: [ежегодник]. – Москва, 1972. – С. 46–47.

256. **Голубов С. Н.** Снимем, товарищи, шапки!: повесть [о ген. Д. М. Карбышеве: для ст. и сред. шк. возраста] / С. Н. Голубов. – Новосибирск: Зап.-Сиб. кн. изд-во, 1974. – 346 с.: ил. – (Сибирью связанные судьбы).

257. **Пиляр Ю. Е.** Пять часов до бессмертия: [о Д. М. Карбышеве]: повесть // Пять часов до бессмертия: повести / Ю. Е. Пиляр. – Москва, 1974. – С. 123–207.

258. **Богуславский Г. А.** Вечным сынам Отчизны: памятники Великой Отечественной войны: [фотоальбом] / Г. А. Богуславский. – Москва: Совет. Россия, 1975. – 670 с.: ил

*На с. 335 – фотография фрагмента памятника Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия) работы скульптора В. Е. Цигала.*

259. **Всесоюзный** турнир по борьбе самбо памяти Героя Советского Союза генерала Д. М. Карбышева. – Омск: [б. и.], 1975. – 5 с.: табл.

260. **Имя твое** бессмертно: крат. ил. справ. – Москва: Политиздат, 1975. – 138 с.: ил.

*На с. 122–123 – информация о памятнике генералу Д. М. Карбышеву в Австрии, на территории лагеря Маутхаузен. Открыт 12 мая 1963 г.*

261. **Омичи** в боях за Родину в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.: [фотоальбом]. – Омск: Ом. правда, 1975. – 20 отд. л. фотоил.

*О Д. М. Карбышеве см. лист «За себя! За будущее! За Европу и мир!».*

262. **Подвигу**: 30 лет 9.05.1945–9.05.1975: [альбом; предисл. И. Баграмяна]. – Москва: Совет. художник, 1975. – 51 с., 97 л. ил. На ил. 160–161 – памятник генералу Д. М. Карбышеву на территории бывшего фашистского концлагеря Маутхаузен, 1963 г. (скульптор – В. Е. Цигаль).
263. **Валериус С. С.** Скульптор Владимир Цигаль: [альбом репрод.] / С. С. Валериус. – Москва: Совет. художник, 1976. – 17 с., 60 л. ил.  
*На с. 5–7 – о работе скульптора В. Е. Цигаля над памятником Д. М. Карбышеву. Ил. 1–10 – памятник Д. М. Карбышеву. Ил. 11–13 – концлагерь Маутхаузен и место казни Д. М. Карбышева (1957, карандаш).*
264. **Петраченко Д. Н.** Подвиг генерала [Д. М. Карбышева] // Именами героев / Д. Н. Петраченко. – Минск, 1978. – С. 18–22.  
*О Д. М. Карбышеве и присвоении его имени улице в городе Минске.*
265. **Страницы истории** // Музей обороны Брестской крепости: путеводитель. – Минск, 1978. – С. 9–18: ил.  
*Один из тематических комплексов музея посвящён Д. М. Карбышеву.*
266. **Навайчик Н. М.** Дружина имени Д. М. Карбышева: [школа № 2, поселок Нахабино, Подмосковье] // Герои воспитывают гражданина / Н. М. Навайчик. – Москва, 1979. – С. 62–64.
267. **Васильев С. А.** Достоинство: поэма: [о Герое Советского Союза генерале Д. М. Карбышеве]. – Москва: Современник, 1980. – 55 с.: ил. – (Российская поэма).
268. **Павленко В. И.** Юные карбышевцы: для учащихся сред. и ст. школ. возраста / В. И. Павленко. – 2-е изд., испр. и доп. – Фрунзе: Мектеп, 1980. – 55 с.: ил., портр.
269. **Верина Т.** Планета 1959: [ очерк о Д. М. Карбышеве] // Подвиг: героико-патриот. лит.-худож. альм. – Москва, 1981. – Вып. 21. – С. 34–48.
270. **Криворучко М. Г.** Бульвар генерала Карбышева // Москва – героям Великой Отечественной: путеводитель / М. Криворучко, П. Мишин, И. Смирнов. – 2-е изд., доп. – Москва, 1981. – С. 289–291: ил.
271. **Петров И. Ф.** Предпочел смерть предательству // В камне и бронзе: история Сибири в памятниках. – Омск, 1981. – С. 271–274: ил.

*О жизни, подвиге и увековечивании памяти Д. М. Карбышева в Омске: 21 октября 1961 г. открыт памятник, его имя носит одна из улиц города, на здании бывшего кадетского корпуса, где учился Карбышев, установлена мемориальная доска.*

272. **Д. М. Карбышеву** // Подвиг народа: памятники Великой Отечественной войны, 1941–1945 / [Л. И. Алексеева, Э. Ф. Андреев, Н. К. Андрющенко]. – 2-е изд., доп. – Москва, 1984. – С. 215–217: ил.

*О памятниках Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия), Омске и Москве.*

273. **Омичи** в боях за Родину: фотоальбом. – Омск: [б. и.], 1984. – 21 отд. л. фот.

*О Д. М. Карбышеве см.: «Герои Советского Союза»; «За себя! За будущее! За свободу Европы и мир!».*

274. **Воронец И. И.** Притяжение памяти: док.-худож. повесть / И. И. Воронец. – Фрунзе: Кыргызстан, 1985. – 167 с.: ил.

*Автор книги во время Великой Отечественной войны оказался в фашистском плену, где встретился с легендарным генералом Д. М. Карбышевым и под его руководством участвовал в подпольной работе.*

275. **Иванов Е.** Подвиг: [Д. М. Карбышеву: стихи] // Свет Победы: стихи: [сборник]. – Москва, 1985. – С. 144.

276. **Подвиг** на почтовой марке: (герои Великой Отечественной войны на почтовых марках СССР): каталог-справ. – Москва: Центр. филателист. агентство «Союзпечать», 1985. – 135 с.: ил. – (40-летию Победы посвящ.).

*На с. 50–52 – о марке с портретом Д. М. Карбышева.*

277. **Порецкина Э. Н.** Стойкости и мужеству героев: памятники и мемориальные доски Ленинграда, посвященные Победе в Великой Отечественной войне: справочник / Э. Н. Порецкина. – Ленинград: Лениздат, 1985. – 112 с.: ил.

*На с. 76–77 – о Д. М. Карбышеве.*

278. **Цигаль В. Е.** Маутхаузен. Австрия. Памятник генералу Карбышеву. 1964: [фот.] // Подвигу 40 лет: [альбом]. – Москва, 1985. – С. 222.: ил.

279. **Цигаль В. Е.** Памятник генералу Карбышеву // Не переставая удивляться...: записки скульптора / В. Е. Цигаль. – Москва, 1986. – С. 99–109: фот.

*Скульптор рассказывает о работе над памятником Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия), открытом 12 мая 1963 г.*

280. **Брест:** энцикл. справ. / [редкол.: И. П. Шамякин и др.]. – Минск: Белорус. совет. энцикл., 1987. – 408 с., [14] л. ил., ил., карт.

Из содерж.:

Карбышев Дмитрий Михайлович. – С. 225–226;

Карбышева улица. – С. 226.

281. **Галайчук А. М.** Аннотационные мемориальные доски наименований улиц Киева // Киев: страницы мемориальной летописи: фотопутеводитель-справ. / А. М. Галайчук – [2-е изд., перераб. и доп.]. – Киев, 1987. – С. 271–310.

*На с. 290 – о мемориальной доске на доме № 22 по улице генерала Карбышева.*

282. **Карбышев Дмитрий Михайлович** (26.10.1880–18.02.1945) // Их именами названы...: энцикл. справ. – Минск, 1987. – С. 259–260.

*О Д. М. Карбышеве, почётном гражданине Гродно.*

283. **Памятник** Д. М. Карбышеву на его родине в Омске. Скульптор В. Федоров: [фот.] // Генерал Карбышев: док. повесть / Е. Г. Решин. – Изд. 4-е, испр. – Москва, 1987. – Вкл. л. между с. 192–193.

284. **Пиляр Ю. Е.** Честь: роман: [о военном учёном, генерал-лейтенанте инженерных войск Д. М. Карбышеве] / Ю. Е. Пиляр. – Москва: Современник, 1987. – 432 с. – (Новинки «Современника»).

285. **Владимир Цигаль:** монументальная и станковая скульптура, рисунки: [альбом / сост. Н. Н. Голяндина; авт. вступ. ст. Ю. Э. Осмоловский]. – Ленинград: Художник РСФСР, 1989. – 15, [228] с.: в основном ил., цв. ил.

*На с. 88–95 – фотографии памятника Д. М. Карбышеву (1962, Маутхаузен, Австрия), на с. 172 – скульптурная композиция Д. Карбышев, (1983), на с. 220–223 – фотографии памятника в Москве (1980).*

286. **Гродно:** энцикл. справ. / [Л. В. Аржаева и др.]. – Минск: Белорусская советская энциклопедия, 1989. – 438 с., [13] л. ил.: ил.

Из содерж.:

Карбышев Дмитрий Михайлович (1880, Омск – 1945). – С. 231–232;

Карбышева улица. – С. 232;

Карбышеву Д. М. памятник. – С. 232–233.

287. **Шарипов А. А.** Рядом с Карбышевым: о Герое Советского Союза инженере-фортификаторе Н. В. Крисанове: [повесть] // Так было на войне: повести / А. А. Шарипов. – Москва, 1989. – С. 353–473.

*В повести приведены факты из биографии Д. М. Карбышева.*

288. **Яковлева Т.** Годы грозовые. Письма из последней командировки. Рассказ о Дмитрии Михайловиче Карбышеве // Куранты: ист.-краевед. альм. – Москва, 1989. – Вып. 3. – С. 63–72: ил.

289. **Живые** образы памяти // Всероссийская книга Памяти, 1941–1945, обзорный том. – Москва, 1995. – С. 482–487.

*На с. 485 – о памятнике Герою Советского Союза Д. М. Карбышеву (скульптор В. Е. Цигаль).*

290. **Рафаилов Р. Р.** Дружба, испытанная Великой Отечественной... / Р. Р. Рафаилов. – 2-е изд., испр. и доп. – Тюмень, 2000. – 264 с., цв. ил.: ил.

*Историко-статистический очерк о подвиге народов Советского Союза в годы Великой Отечественной войны. С. 197, 199 – сведения о Д. М. Карбышеве.*

291. **Памятник** генералу Д. М. Карбышеву // Монументы и памятники воинской доблести и славы России. – Санкт-Петербург, 2001. – С. 253–254: фот.

*О памятнике, установленном в Омске 21 октября 1961 г.*

292. **Тис Г. А.** Памяти Карбышева посвящается: [стихи] // Порыв души моей: сб. песен и стихов / Г. А. Тис; музыка В. Трусова. – Омск, 2003. – С. 18–19.

293. «**Мертвые** сраму не имут...»: мартиролог офицеров Сибирского казачьего войска // Забвению не подлежит: книга Памяти жертв полит. репрессий Ом. обл.: [в 11 т.]. – Омск, 2004. – Т. 10. – С. 209–263.

*На с. 241–242 – о Д. М. Карбышеве.*

294. **Ермолина Л. Г.** История формирования коллекции ОГИК музея о Великой Отечественной войне 1941–1945 гг. // Известия Омского государственного историко-краеведческого музея: [сборник]. – Омск, 2005. – № 11. – С. 7–26: ил.

*На с. 16–18 – о материалах Д. М. Карбышева.*

295. **Зензин В.** «Февральские морозы жгучи...»: памяти генерала Карбышева: стихи // Святая память: (воспоминания о Великой Отечественной Войне преподавателей, сотрудников и студентов Омского колледжа транспортного строительства). – Омск, 2005. – С. 31–32.
296. **Кудринский В. Ф.** Памятник генералу Д. М. Карбышеву. 1961. Скульптор Е. Федоров: [фот.] // Омск... волею Петра Великого / фотохудож. В. Ф. Кудринский. – Омск, 2005. – С. 285.
297. **Гришечко В. П.** Дорогою бессмертия: к 125-летию со дня рождения Дмитрия Михайловича Карбышева посвящается...: [стихи] // На крыльях любви: [стихи, песни, поэма] / В. Гришечко, Л. Гришечко. – Москва; Омск, 2006. – С. 127–130.
298. **Шихатов И. П.** Памятник герою // Почетные омичи: [крат. ист.-биогр. справ. почет. граждан г. Омска и Ом. обл.] / И. П. Шихатов. – Омск, 2006. – С. 353–357.
- О судьбе Д. М. Карбышева и установленном ему в Омске в 1961 г. Памятнике.
299. **Сергей** Розанов: [альбом-монография]. – Москва: [б. и.], 2007. – 215 с.: ил., портр., цв. ил. – (Художники России).
- Об образе Д. М. Карбышева в творчестве С. И. Розанова: участии в слетах Карбышевских дружин, рисунках графической серии «Маутхаузен», стихах С. И. Розанова, по которым был написан «Гимн узников Маутхаузена». На с. 19, 23 – Розанов С. И. у памятника Д. М. Карбышеву.
300. **Информационный** сборник к историческому плакату «Творцы омской истории. 300 лет во имя Великой России!». – Омск: Группа «Омск», 2008. – 308 с.: портр.
- На с. 75 – Д. М. Карбышев.
301. **Трусов В. Д.** Верный сын: памяти Д. Карбышева посвящается: [песня] // Мы любим Родину свою: сб. авт. песен и обработок В. Н. Пересумкиной, худож. руководителя народ. ансамбля воен.-патриот. песни «Стелла». – Омск, 2009. – С. 56–57.
302. **Драпико М. М.** Светлой памяти генерала Дмитрия Карбышева: [стихи] // Струны сердца: [стихи] / М. М. Драпико. – Москва; Омск, 2011. – С. 6–7.
303. **Евдокимова Л.** Дмитрий Карбышев: стихи // В едином строю: стихи / Л. В. Евдокимова, Г. П. Тарасов, З. В. Ястребова. –

Омск, 2015. – С. 14.

304. **Тереник М. С.** Карбышевы: Каркаралинск – Омск – Павлодар / М. С. Тереник. – Павлодар: [б. и.], 2015. – 228 с.: ил., портр.

Из содерж.:

Жусупов Н. Песня, посвященная генералу Д. М. Карбышеву: [стихи]. – С. 183;

Оловников В. Песня о Карбышеве / сл. А. Лозневой. – С. 184.

305. **Цой В. С.** Памяти Дмитрия Михайловича Карбышева: стихи // Во имя любви: стихи и проза / В. С. Цой. – Омск, 2015. – С. 5.

306. **Дебус Л. В.** Сила духа // Сила Сибири. История Омского края. – Омск, 2016. – С. 177–222: ил.

На с. 214 – о Д. М. Карбышеве.

307. Костин А. К. Имена героев на карте Омска // Человечество против фашизма: люди, народы, государства: материалы Междунар. науч.-практ. конф., посвящ. 71-й годовщине Великой Победы, Омск, 29 апр. 2016 г. – Омск, 2016. – С. 256–259.

На с. 256 – о Д. М. Карбышеве.

308. **Мельникова Е. В.** Время, застывшее в камне и бронзе // Известия Омского регионального отделения Русского географического общества. – Омск, 2016. – Вып. (13) 22: Город, в котором мы живем: из истории и географии Омска (к 300-летнему юбилею). – С. 206–210: ил.

На с. 206 – о бюсте Д. М. Карбышеву во дворе СОШ № 90 имени Д. М. Карбышева.

309. «**Омский** регион: история, современное состояние и перспективы развития»: (посвящается 300-летию г. Омска): тез. докл. XIV обл. конкурса студ. работ по гуманитарным наукам (17 мая 2016 г.) / [отв. ред. В. Г. Козлов]. – Омск: Полигр. центр КАН, 2016. – 129 с.: цв. портр.

Из содерж.:

Бтикеев И. А. Герои Великой Отечественной войны – герои Омска. – С. 23–25;

Головина А. А. Известные люди Омска / А. А. Головина, К. Н. Трашкова. – С. 26–29.

На с. 24, 28 – краткие биографические сведения о Д. М. Карбышеве.

310. **Сухоруков Ю. А.** Улицы Омска, названные в честь оми-

чей – героев Великой Отечественной войны // Региональный этап XXVI Международных Рождественских образовательных чтений «Нравственные ценности и будущее человечества», 11 янв. 2018 г.: сб. ст. – Москва, 2018. – С. 247–250.

*На с. 247–248 – биографические сведения о героях войны, в честь которых названы улицы, в т. ч. о Д. М. Карбышеве (с. 247–248).*

311. Центр патриотического воспитания – музей Д. М. Карбышева. 25 лет // Календарь знаменательных и памятных дат Калачинского муниципального района: справ. пособие. – Калачинск, Омская область, 2018. – 2019. – С. 19.

312. Антонян М. М. Мужество: (посвящается подвигу генерала Д. М. Карбышева). Холст, масло. 1958–1960: [репрод.] // Живопись XX–XXI веков: каталог. – Омск, 2019. – С. 14: ил.

313. «Так начиналась легенда» // Омский драматический: больше чем театр: фотоальбом / Л. Першина. – Омск, 2019. – С. 54–59: ил.

*На с. 54–56, 59 – о спектакле Омского драматического театра, поставленном режиссером Я. Киржнером в 1970 г. о подвиге Д. М. Карбышева. На с. 57–58 – биографическая справка. На с. 58 – о присвоении в 2019 г. аэропорту «Центральный» города Омска почетного имени Д. М. Карбышева.*

\* \* \*

314. Абрамский И. Реквием в скульптуре // Искусство. – 1963. – № 4. – С. 19–21: ил.

*О памятнике Д. М. Карбышеву скульптора В. Цыгала.*

315. Сёмин Л. Солдат и художник // Нева. – 1963. – № 11. – С. 215–216: ил.

*О бывшем узнике лагеря Маутхаузен С. Подорожном, который запечатлел в своих рисунках картину героической гибели Д. М. Карбышева.*

316. Агеев Н. Сын России: [посвящ. Д. М. Карбышеву] // Огонёк. – 1963. – № 24. – С. 23: ил.

317. Цигаль В. Памятник генералу Карбышеву: из творческого опыта // Художник. – 1964. – № 5. – С. 17–23: ил.

318. Буханов В. Воспетые в камне // Советский воин. – 1964. – № 18. – С. 9: ил.

*О памятнике Д. М. Карбышеву в лагере смерти Маутхаузен.*

319. **Володин О.** Карбышевцы // Народное образование. – 1966. – № 6. – С. 51–57: фот.
- О работе пионерских дружин и отрядов, носящих имя Д. М. Карбышева.*
320. **Борщевский С.** Смерть генерала Карбышева: [стихи] // Радуга. – 1968. – № 10. – С. 37.
321. **Кукуй Н.** Путь в бессмертие: отрывки из поэмы // Земля сибирская, дальневосточная. – 1982. – № 5. – С. 48.
- Отрывки из поэмы, посвящённой Д. М. Карбышеву.*
322. **Цигаль В. Е.** Монументы строятся // Дружба народов. – 1982. – № 5. – С. 210–229: ил.
- На с. 223–229 – о памятнике Д. М. Карбышеву.*
323. **Зайцев Е.** Монументы памяти и славы // Художник. – 1985. – № 5. – С. 16–27: фот.
- На с. 19, 27 – о памятнике Д. М. Карбышеву в Маутхаузене (Австрия).*
324. **Пиляр Ю.** Карбышев: роман // Север. – 1985. – № 5. – С. 2–55; № 6. – С. 2–66.
325. **Жить** как легендарный генерал // Военный вестник. – 1990. – № 10. – С. 89–92: ил.
- Беседа корреспондента полковника А. Аведеева с генерал-майором запаса Г. Е. Шевченко о военно-патриотическом воспитании молодёжи страны, в частности о движении юных карбышевцев.*
326. **Куликов Л.** Наследники подвига // Военный вестник. – 1991. – № 9. – С. 14–17.
- О движении юных патриотов – карбышевцев.*
327. **Родионова Т.** Патриотические маршруты питомцев школы имени героя // Народное образование. – 2006. – № 4. – С. 233–236. – (Наша Великая Победа: всё до подробностей бесценно).
- О военно-патриотическом воспитании в московской школе № 354 имени Д. М. Карбышева.*
328. **Подорожный С.** Герой Советского Союза Д. М. Карбышев: [репропр.] / С. Подорожный, Л. Цветкова // Патриот Отечества. – 2007. – № 6. – С. 23.
329. **Заложнева Г.** Из породы легендарных // Омск театральный. – 2008. – № 15. – С. 65: ил.

*О спектакле Омского театра драмы «Так начиналась легенда», посвящённого Д. М. Карбышеву.*

330. **Дроб А.** «Священную память храня о войне...» / А. Дроб, В. Кручко; фот. А. Дроба // Военные знания. – 2011. – № 4. – С. 7–8. – (ДОСААФ России).

*О деятельности Частного учебного центра им. Д. М. Карбышева (Республика Беларусь) и международной акции, которая состоялась 22 июня 2011 г. в мемориальном комплексе «Брестская крепость-герой», посвящённой 70-летней годовщине начала Великой Отечественной войны.*

331. **Карбышев** затанцевал // Бизнес-курс. – 2012. – № 24, 27 июня. – С. 50.

*О премьере балета «Карбышев» в Омском музыкальном театре.*

332. **Козлов Т. П.** «Никогда!», 1966: [репрод.] // Омская маза. – 2015. – № 1 (май). – С. 29: ил.

*На картине изображен Д. М. Карбышев.*

333. **Першина Л.** Так продолжается легенда... // Омская маза. – 2015. – № 1. – С. 20–23: ил., портр.

*О Д. М. Карбышеве и воплощении его образа в постановках Омского театра драмы («Так начиналась легенда») и Музыкального театра («балет «Карбышев»).*

334. **Мачульская Е.** Господа офицеры // Свой. – 2015. – Окт. – С. 24–27: ил.

*О жизненном пути талантливых выпускников Сибирского кадетского корпуса Д. Карбышева и Л. Корнилова.*

335. **Толстых Е.** Родиной я не торгую! // Наша молодёжь. – 2016. – № 5. – С. 26–28: ил.

*О мероприятиях, прошедших в Омске 18 февраля 2016 г., в день гибели Д. М. Карбышева.*

336. **Гельцер А. Г.** С именем Дмитрия Михайловича Карбышева / А. Г. Гельцер, Л. В. Дубровина // Образование Омской области. – 2017. – № 2. – С. 66–68.

*О работе по патриотическому воспитанию в школе № 90 имени Д. М. Карбышева (г. Омск), её истории и музее имени Героя Советского Союза.*

337. **Зародова Ю.** В поисках культурного кода // Омская маза. – 2017. – № 44. – С. 16–19: ил.

*О выставке Музея театрального искусства «Омск: культурный код. (Городские легенды на театральной сцене)», открытой накануне Дня города. О спектакле Омской драмы режиссера Я. М. Киржнер «Так начиналась легенда» («Сын России»), посвящённом Д. М. Карбышеву.*

338. **Об установке** мемориальной доски Д. М. Карбышеву: постановление Ом. гор. Совета от 15 мая 2019 г. № 544 // Третья столица [Омск]. – 2019. – 23 мая (№ 22). – С. 17.

*Доска установлена на фасаде здания Администрации г. Омска, расположенного по ул. Гагарина, 32.*

339. **О присвоении** аэропортам имен лиц, имеющих особые заслуги перед Отечеством: Указ Президента Рос. Федерации от 31 мая 2019 г. № 246 // Собрание законодательства Российской Федерации. – 2019. – № 22. – С. 12 949–12 950.

*О присвоении международному аэропорту Омск (Центральный) имени Д. М. Карбышева.*

340. **Емельяненков А.** Место силы: репортаж из Маутхаузена, где 75 лет назад оборвалась жизнь генерала Дмитрия Карбышева // Родина. – 2020. – № 2. – С. 16–22: ил., портр.

341. **Их именами** названы омские улицы... // КС: энергетика и ЖКХ [Омск]. – 2020. – № 1 (март). – С. 34–37: портр., ил.

*На с. 34 – о Д. М. Карбышеве.*

342. **Трубицина Л.** Пронзительная исповедь // Омск театральный. – 2020. – № 45 (сент.). – С. 28–29: ил.

*О документально-художественном фильме «Несломленный», посвящённом легендарному генералу Дмитрию Карбышеву.*

## 6. Библиографические пособия

343. **Герой Советского Союза Дмитрий Михайлович Карбышев, 1880–1945** / Ом. обл. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост. Т. П. Новикова]. – Омск: [б. и.], 1962. – 15 с.: ил. – (Памятка читателю).

344. **Шапран М.** Солдат, герой, ученый: к 90-летию со дня рождения Героя Советского Союза Д. М. Карбышева // Календарь юбилейных и памятных дат: Новосибирская, Омская, Томская область. 1970 год. – Новосибирск: Зап.-Сиб. кн. изд-во, 1969. – С. 175–178.

345. **Герой Советского Союза Д. М. Карбышев (1880–1945 гг.)**: рек. список лит. / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина, справ.-библиогр. отд.; [сост. Э. Я. Звенигородская]. – Омск: [б. и.], 1970. – 24 с.: фотоил., портр.

346. **Карбышев Д. М.** // Омичи в боях за Родину: рек. список литературы / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост.: С. Л. Басаргина, Э. Я. Звенигородская]. – Омск, 1971. – С. 39–42.

347. **Дмитрий** Михайлович Карбышев: к 100-летию со дня рождения: рек. указ. / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина, справ.-библиогр. отд.; [сост. Т. Н. Иванова]. – Омск: [б. и.], 1980. – 37 с.: фотоил., портр.

348. **Карлина Н. Н.** Генерал Карбышев: (к 100-летию со дня рождения Д. М. Карбышева): рек. указ. лит. / [сост. Н. Н. Карлина]. – Москва: [б. и.], 1980. – 14 с.

349. **Карбышев Дмитрий Михайлович** // Омичи в боях за Родину: рек. указ. лит. / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост. Т. Дедкова]. – Омск, 1984. – С. 60–61.

350. **25 лет** со дня открытия в Омске памятника Д. М. Карбышеву // В помощь краеведу. 1986: (крат. списки лит.) / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина. – Омск, 1985. – С. 39–42.

351. **Карбышев Дмитрий Михайлович (1880–1945)** // Отчизны славные сыны: строители и полководцы Совет. Вооруженных Сил: страницы биографии: рек. библиогр. справ. – Москва, 1987. – С. 57–58.

352. **Улица Карбышева** // Их именами названы Омские улицы: рек. библиогр. указ. / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост. Л. В. Лапина, Р. Ф. Юнг]. – Омск, 1987. – С. 67–69.

353. **110 лет** со дня рождения Д. М. Карбышева (1880–1945 гг.), советского военачальника генерал-лейтенанта инженерных войск, Героя Советского Союза // В помощь краеведу. 1990: (крат. списки лит.) / Ом. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина. – Омск, 1989. – С. 46–51.

354. **120 лет** со дня рождения советского военачальника и учёного, Героя Советского Союза, Д. М. Карбышева (1880–1945) // Знаменательные и памятные даты Омского Прииртышья. 2000 / Ом. гос. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост.: Н. Н. Дмитренко и др.]. – Омск, 1999. – С. 62–63.

355. **130 лет** со дня рождения Героя Советского Союза Д. М. Карбышева (1880–1945) // Знаменательные и памятные даты Омского Прииртышья. 2010 / Ом. гос. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; [сост.: Н. Н. Дмитренко и др.]. – Омск, 2009. – С. 73.

356. **140 лет** со дня рождения Д. М. Карбышева // Знаменательные и памятные даты Омского Прииртышья. 2020 / Ом. гос. обл. науч. б-ка им. А. С. Пушкина; сост.: Ю. Ю. Михайлова [и др.]. – Омск, 2019. – С. 316: портр.

## Именной указатель

- Абрамский И. 314  
Агеев Н. 316  
Акулов М. Р. 179  
Александров Е. 40  
Алексеев Г. 47  
Антонян М. М. 312  
Арабей Л. 231, 235  
Аронова Р. Е. 250  
  
Баграмян И. Х. 141, 158  
Бакалов Л. 244  
Басаргина С. Л. 346  
Бастраков С. И. 221  
Безик Ю. И. 161  
Белоглазова Ю. Н. 29, 216, 217  
Бикусова Е. К. 46  
Блюхер В. К. 65  
Богуславский Г. А. 258  
Борисов Д. С. 35, 62  
Борисов Ю. С. 80  
Борщевский С. 320  
Брагин А. И. 3  
Бродский Е. А. 176  
Бтикеев И. А. 309  
Бурдин А. Г. 163  
Буханов В. 318  
  
Валеев Ф. Т. 199  
Валериус С. С. 263  
Василевский А. М. 148  
Васильев С. А. 255, 267  
Верина Т. 269  
Вершинин М. М. 243  
Вожков Г. А. 21  
Володарский Ф. Я. 2, 36  
  
Володин О. 319  
Воронец И. И. 274  
Гаврилов П. М. 75, 189  
Галайчук А. М. 281  
Ганин А. В. 155  
Гастилович А. И. 133  
Гельцер А. Г. 336  
Гладун А. И. 46  
Гнедин А. Т. 57, 164  
Голиков Г. Н. 80  
Головина А. А. 309  
Голубов С. Н. 252, 256  
Голяндина Н. Н. 285  
Горбачев А. 159  
Горшков М. Н. 204  
Гофман Л. 177  
Григорьев Н. Ф. 76, 96  
Гришечко В. П. 297  
Гришечко Л. 297  
  
Давыдов Л. Д. 6, 100  
Датнер Ш. 170  
Дебус Л. В. 306  
Дедкова Т. 349  
Дербенев Л. 244  
Дмитренко Н. Н. 354, 355  
Догадин В. М. 105  
Дойнов А. В. 219  
Докучаев А. 240  
Драпико М. М. 302  
Дроб А. 330  
Дрюбин Г. Р. 157  
Дубинский-Мухадзе И. М. 72  
Дубровина Л. В. 336  
Дудко А. Ф. 194

- Евдокимова Л. 303  
Емельяненков А. 340  
Ермолина Л. Г. 294  
Ефимов А. А. 107  
Жусупов Н. 304  
Зайцев Е. 323  
Залеский К. А. 213  
Заложнева Г. 329  
Замостьянов А. 106  
Зародова Ю. 337  
Захаров М. В. 147  
Звенигородская Э. Я. 345, 346  
Зензин В. 295  
Зимин Я. 94  
Иванов Е. 275  
Иванова М. 101  
Иванова Т. Н. 347  
Иволгин А. И. 38, 39, 59  
Ионина Н. А. 203  
Иоффе Э. Г. 195  
Ишимов С. Л. 163  
Кавтарадзе А. Г. 81  
Кадырова Э. Г. 33  
Казаков М. И. 131  
Калинин С. А. 129  
Каменкович И. И. 247  
Карбышев Д. М. 108, 109, 110,  
111, 112, 113, 114, 115, 116, 117,  
118, 119, 120, 121, 122, 123, 124,  
125, 126, 127  
Карбышева Е. Д. 239  
Карлина Н. Н. 348  
Келлер Р. 220  
Ким М. П. 80  
Кимельфельд Я. 228  
Киселева Л. 70  
Кладт А. П. 93  
Коваленко Д. А. 134  
Козлов Т. П. 332  
Колесник А. Н. 77, 82  
Кольцов П. С. 63  
Кондратьев Н. Д. 69  
Коротков И. С. 58  
Корышко В. И. 19  
Костин А. К. 307  
Котляров Ю. Г. 51  
Криворучко М. Г. 270  
Кринов Ю. 43  
Крупенников А. А. 61  
Кручко В. 330  
Кудринский В. Ф. 296  
Кузнецова Е. 178  
Кукса П. А. 163  
Кукуй Н. 321  
Куликов Л. 326  
Куриляк В. 91  
Лапина Л. В. 352  
Левыкин В. И. 145  
Леошения Е. 156  
Лившиц С. Е. 251  
Лозневой А. 253, 304  
Лосунов А. М. 25, 33  
Лупало И. Г. 168  
Любич Л. Г. 194  
Майков Е. И. 57, 164  
Маркова Т. Т. 36, 37  
Махнач А. 197  
Мачульская Е. 334  
Медведев Е. И. 73  
Мельникова Е. В. 308  
Меньшов В. М. 14  
Михайлов В. 41

- Михайлова Ю. Ю. 356  
Моисеев А. С. 160, 161  
Молоков Е. 83  
Молоков И. 42  
Мухаметов Ф. Ф. 88  
Навайчик Н. М. 266  
Назаренко Е. 55  
Назаров А. Ф. 9  
Назаров К. 165  
Наумов С. С. 34  
Никифоров Ю. А. 205  
Новикова Т. П. 343  
Новогрудский Г. 1, 224
- Овсянников Д. А. 196  
Окороков А. В. 20  
Оловников В. 253, 304  
Осмоловский Ю. Э. 285  
Отто Р. 220
- Павленко В. И. 268  
Палашенков А. Ф. 27, 248  
Першина Л. А. 33, 313, 333  
Песков Б. Е. 46  
Песцов И. 28  
Петраченко Д. Н. 264  
Петров И. Ф. 271  
Пиляр Ю. Е. 257, 284, 324  
Пирогов А. И. 173  
Поварницын А. 87  
Подорожный С. 328  
Познанский В. С. 10, 97, 98, 99  
Полищук Э. 226  
Пономарева Т. 236  
Порецкина Э. Н. 277  
Португальский Р. М. 151  
Порхунов Г. 202  
Пугачева Н. М. 11
- Радченко И. 229  
Ракова А. П. 89  
Ранниен И. 49  
Рафаилов Р. Р. 290  
Рачада И. 246  
Решин Е. Г. 5, 8, 225, 283  
Решин Л. Е. 103, 104, 238  
Родионова Т. 327  
Розанов С. 299  
Ростунов И. И. 74  
Рубленко Д. Г. 51  
Рыбалко Е. 237
- Савинов Ю. А. 162  
Савостьянов. В. И. 167  
Салохина Н. Н. 210  
Санин А. С. 171, 201, 233  
Сахаров В. И. 166, 169, 174  
Севастьянов С. 44  
Сёмин Л. 315  
Семиряга М. И. 180  
Смирнов С. С. 192  
Смыслов О. С. 215, 218  
Становский В. 234  
Старинов И. Г. 67  
Степанов В. С. 238  
Степашин С. 53  
Сурова Т. С. 46  
Сухоруков Ю. А. 310
- Тереник М. С. 30, 304  
Тис Г. А. 292  
Ткачёв В. А. 221  
Толстых Е. 335  
Томаровский В. 230  
Тонконогов Я. И. 232  
Трашкова К. Н. 309  
Трофимов М. Ю. 54, 91

- Трофимова О. 90  
Трояновский П. 188  
Трубицина Л. 342  
Трусов В. Д. 292, 301

Успенский В. 102

Федоров А. Ф. 64  
Франк М. В. 212  
Фрейдин Л. В. 70

Хренов А. Ф. 140

Цветкова Л. 328  
Цигаль В. Е. 278, 279, 317, 322  
Циндик А. А. 211  
Цирлин А. Д. 71  
Цой В. С. 305

Чаплыгин А. 242  
Чебан А. М. 24

Черников С. Н. 221  
Черноголовин В. Б. 153  
Чукарев А. 95

Шапран М. 183, 344  
Шарапова Г. В. 31, 32  
Шарипов А. А. 66, 191, 287  
Шевченко Г. Е. 325  
Шевчук. М. К. 62  
Шикман А. П. 15  
Шихатов И. П. 48, 298  
Шишов А. В. 17  
Шлевко Г. М. 181  
Шулдяков В. А. 84, 219

Юнг Р. Ф. 352

Яковлева Т. 288  
Ясман З. Д. 105



Портрет Д. М. Карбышева. 1914 год



Портрет Д. М. Карбышева. Конец 1940 – первая половина 1941 года



Военные инженеры – участники  
строительства Брест-Литовской крепости.  
Д. М. Карбышев с женой Алисой Карловной – у окна. 1911 год



Военные инженеры на именинах жены полковника Н.В. Короткевича.  
Справа на полу – Д.М. Карбышев. 24 декабря 1913 года





Д. М. Карбышев с дочерьми Еленой и Татьяной. 1928 год



Д. М. Карбышев с сыном Алексеем (конец 1930-х – 1940 год)

38 204/89



ССРО ЖОГОРКИ СОВЕТІ ПРЕЗИДИУМЫНЫҢ УЗАМЫ  
ССРР ЖОГОРКИ СОВЕТІННИҢ ПРЕЗИДИУМЫНЫҢ УЗАМЫ  
УЗАМЫ ПРЕЗИДИУМДЫ СОВЕТТІЛІК СИПРЕМ АЛ ҮРСЕ  
СШТЫК: КОРКЕЙМАН НЕУВОСТОН РУНЕМЕИХІСТІН АСЕТУС  
TSRS AUKССІОДІСІОДІСІН ТАРТЫС ПРЕЗИДИУМУ (САРАС)  
СРСР АУСТАНЫС ПАДОМС ПРЕЗИДИУДА ДЕКРЕТІ  
NSYL ОЛЕМДІОДАГЫ ПРЕЗИДИУМУ СЕДЛІС

УКАЗ  
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

О присвоении звания Героя Советского Союза  
генерал-лейтенанту инженерных войск КАРБИШЕВУ  
Дмитрию Михайловичу.

За исключительные стойкость и мужество, проявленные в борьбе с немецкими захватчиками в Великой Отечественной войне, присвоить посмертно звание ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА генерал-лейтенанту инженерных войск КАРБЫШЕВУ Дмитрию Михайловичу.

Председатель Президиума  
Верховного Совета СССР  
(Н.Шверник)

Секретарь Президиума  
Верховного Совета СССР  
(А.Горкин)

Москва, Кремль.  
16 августа 1946г.  
д.№ 275/4.

卷二

*Указ Президиума Верховного Совета СССР от 16 августа 1946 года  
о присвоении Д. М. Карбышеву звания Героя Советского Союза  
(посмертно)*



Памятник Д. М. Карбышеву на месте бывшего концентрационного лагеря Маутхаузен (Австрия). Скульптор В. Е. Цигаль. 1963 год



Памятник Д. М. Карбышеву в Москве.  
Скульптор В. Е. Цигаль, архитектор А. М. Половников. 1980 год



Памятник Д. М. Карбышеву в Омске.  
Скульптор В. Федоров, архитектор Ю. Кривущенко. 1961 год



Мемориальная табличка на здании по ул. Карбышева, 9, г. Омск



Мемориальная доска Д. М. Карбышеву  
на здании по ул. Карбышева, 23, г. Омск



Бюст Д. М. Карбышеву, 1972. Установлен во дворе школы № 90 г. Омска, которая носит имя Д. М. Карбышева.  
В школе так же расположен одноимённый музей



Здание Омского аэропорта имени Д. М. Карбышева

**Книжно-иллюстративная выставка  
«Главное – не пасть на колени перед врагом»:  
к 135-летию Д. М. Карбышева (1880–1945)»  
(2015 год, Центр краеведческой информации)**



Книжно-иллюстративная выставка  
«"Главное – не пасть на колени перед врагом":  
к 135-летию Д. М. Карбышева (1880–1945)»  
(2015 год, Центр краеведческой информации)



**Книжно-иллюстративная выставка  
«"Главное – не пасть на колени перед врагом":  
к 135-летию Д. М. Карбышева (1880-1945)»  
(2015 год, фойе 3-го этажа)**



Книжно-иллюстративная выставка  
«Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот»  
(2020)



Книжно-иллюстративная выставка  
«Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот»  
(2020)



**Книжно-иллюстративная выставка  
«Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот»  
(2020)**



Книжно-иллюстративная выставка  
«Дмитрий Михайлович Карбышев – солдат, учёный, патриот»  
(2020)



## Содержание

|  |    |
|--|----|
| От составителей .....  | 3  |
| «Не стал подлецом...» Идеальный русский генерал Дмитрий          |    |
| Михайлович Карбышев ( <i>Талалин А. Н.</i> ) .....               | 5  |
| 1. Биография Дмитрия Михайловича Карбышева .....                 | 29 |
| 2. Военно-инженерная деятельность Д. М. Карбышева .....          | 35 |
| 3. Военно-теоретическая, педагогическая деятельность             |    |
| и научное наследие генерал-лейтенанта Д. М. Карбышева            |    |
| <i>Научное наследие.</i> .....                                   | 43 |
| <i>Военно-теоретическая и педагогическая деятельность.</i> ..... | 44 |
| 4. «Плен – это тоже война»: подвиг генерала Д. М. Карбышева      |    |
| (август 1941 – февраль 1945 гг.) .....                           | 49 |
| 5. Д. М. Карбышев в исторической памяти .....                    | 59 |
| 6. Библиографические пособия .....                               | 71 |
| Именной указатель .....  | 73 |

Составители:  
А. Я. Адам,  
Г. П. Пономарёва,  
Ответственный редактор:  
А. В. Ремизов, канд. ист. наук  
Редакторы:  
И. Б. Гладкова, канд. филолог. наук,  
Е. И. Каткова,  
А. П. Сорокин  
Вступительная статья:  
А. Н. Талапин, канд. ист. наук

## Дмитрий Михайлович Карбышев (1880–1945): генерал, учёный, патриот

Каталог выставок  
изфондов ОГОНБ имени А. С. Пушкина

Технический редактор  
В. А. Юдина

Сдано 05.12.2023. Подписано в печать 25.12.2023

Формат 60×84<sub>16</sub>  
Бумага офсетная. Гарнитура Calibri

---

Отпечатано в Омской государственной областной научной библиотеке  
имени А. С. Пушкина  
644099, г. Омск, ул. Красный Путь, 11